
PLANTÃO
O Tribunal Regional Eleito-

ral de São Paulo (TRE-SP) funci-
onará em esquema de plantão a
partir de 20 de dezembro até 6 de
janeiro devido ao recesso forense
(Lei nº 5.010/1966). Nesse perío-
do, os cartórios da capital e do
interior estarão abertos para
atendimento ao público nos dias
20 de dezembro e 2, 3 e 6 de ja-
neiro, das 13h às 17h. Parabéns
aos magistrados e servidores.

ALEX
Na segunda (16), a Secretaria

de Segurança Pública do Estado de
São Paulo realizou a entrega de 250
pistolas Taurus calibre .40 para a
Guarda Civil Municipal de Piraci-
caba (GCMP), em uma solenidade
que contou com a presença do de-
putado estadual Alex Madureira,
responsável pela reivindicação.
Detalhes na edição de amanhã (18).

ESCALÃO
Após a diplomação como pre-

feito eleito de Piracicaba, Helinho
Zanatta (PSD) começará a divul-
gar os nomes dos secretários téc-
nicos que integrarão seu primei-
ro escalão. É só aguardar. Este
idoso e cansado Capiau, já com
chapéu a partir de agora, acha
bem mais fácil não ficar colocar
nomes de forma intempestiva.

ZAMBELLI — I
Em sessão realizada nesta sex-

ta (13), o desembargador do Tri-
bunal Regional Eleitoral de São
Paulo (TRE-SP) José Antonio En-
cinas Manfré votou pela cassação
do diploma e para tornar inelegível
por oito anos a deputada federal
Carla Zambelli (PL) pela prática de
abuso de poder político e uso inde-
vido dos meios de comunicação.

ZAMBELLI — II
O magistrado Manfré, relator

do caso, fez a leitura do voto du-
rante julgamento de uma Ação de

Investigação Judicial Eleitoral
(Aije), proposta pela também depu-
tada federal Sâmia Bomfim (Psol).
Para o desembargador, Zambelli
divulgou informações inverídicas
sobre o processo eleitoral de 2022. O
presidente do TRE-SP, desembarga-
dor Silmar Fernandes, e os juízes
Cotrim Guimarães e Claudio Lan-
groiva acompanharam o relator.

ZAMBELLI — III
No entanto, o julgamento foi

suspenso após pedido de vistas da
juíza Maria Cláudia Bedotti. Nor-
malmente, o desembargador pre-
sidente vota em caso de empate
nos julgamentos, mas conforme o
artigo 24, II, do Regimento Inter-
no do TRE-SP, também compete
ao presidente proferir votos nas
ações que importem cassação de
registro, anulação geral de elei-
ções, perda de diploma ou man-
dato eletivo. Nesse momento, com
quatro votos, o entendimento da
Corte Eleitoral paulista, composta
por 7 juízes, é pela cassação e ine-
legibilidade da deputada.

ZANATTA
Este idoso e cansado Capiau não

conseguiu checar se são da mesma
família ou não. Há um outro Za-
natta, Lucas Pavan, que é prefeito
eleito de Araçatuba, das mais im-
portantes urbes do Oeste do Estado
de São Paulo. Lucas tem 43 anos,
pertence ao PL (Partido Liberal) É a
mesma grafia do prefeito eleito He-
linho Zanatta (PSD), de Piracicaba.

PROCON
A Prefeitura, por meio do Pro-

con Piracicaba, encerrou na sexta
(14) a operação Natal, iniciada em
02/12. Foram fiscalizados 16 esta-
belecimentos, em seis bairros e a
ação resultou em cinco autuações
por apresentarem irregularidades
como produtos expostos em vitri-
nes externas e internas sem infor-
mação de preço para pagamento à
vista e falta de informação sobre a
não aceitação de cheque. As multas
serão encaminhadas pela Fundação
Procon, sendo também responsável
pela parte processual e posterior co-
brança. Os bairros visitados foram
São Dimas, Centro, Areão, Paulis-
ta, Jardim Europa e São Judas.

Geraldo Pereira, engenheiro da
sorte da Copa 70; ex-vereador
José Pedro Leite da Silva, o Zé
Pedro, do Meio Atacado de
Plástico de Utensílios Domés-
ticos, e Carlos Giacomini, o Car-
lão, especialista em bombas in-

NA ANB
jetoras, durante comemoração
de fim de ano na tradicional As-
sociação Navegante do Bongue,
depois de uma partido da truco
em que todos “saem campe-
ões”, e todos desejam um Feliz
Natal e Próspero Ano Novo.
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No último sábado (14), volun-
tários e funcionários da Rá-
dio Educativa FM 105 reuni-
ram-se para a confraterniza-
ção de final de ano. A equipe

EDUCATIVA FM
da Rádio Educativa FM 105,9
deseja a todos um Feliz Natal
e um próspero ano novo.  E
parabéns pelo trabalho que
desenvolvem na emissora.

Fotos: Divulgação

Na “I Plenária Intercongressual Raquel Guisoni” da Apeoesp,
Bebel reforçou a necessidade de mobilização para combater
os ataques à educação pública no Estado de São Paulo

Observada por César Callegari, presidente do Conselho
Nacional de Educação, a deputada estadual Professora Bebel
reforça a necessidade de uma grande mobilização

Em plenária, Apeoesp repudia os
ataques à educação e marca greve
Encontro dos professores, representando todas as Regiões do Estado,
aconteceu no edifício da Academia Paulista de Letras, em São Paulo

Deflagrar uma greve dos pro-
fissionais da educação contra os
ataques à educação pública paulis-
ta, que atinja todo Estado de São
Paulo, começando pelo Interior, a
partir de uma organização que terá
início com a entrega da pauta de
reivindicações da campanha sala-
rial dos professores da rede esta-

O presidente Luiz Inácio Lula
da Silva destacou em entrevista
que a população vai colher nos
próximos dois anos os resultados
da reestruturação e relançamen-
to de programas e políticas que
foram retomadas e implementa-
das desde o início desta gestão
do Governo Federal.O presidente
também defendeu que o objetivo
da segunda parte da Reforma
Tributária, em fase final de apro-
vação no Congresso Nacional,
não é gerar novos tributos ou
aumentar impostos, mas otimizar
a arrecadação da União. A10

dual de ensino, já marcada para o
dia 21 de fevereiro. Esta foi a deci-
são tirada por professores das di-
versas regiões do Estado de São
Paulo durante a “I Plenária Inter-
congressual Raquel Guisoni”, que
a Apeoesp promoveu em São Pau-
lo, na Academia Paulista de Letras,
nos últimos dias 13 e 14 de de-

zembro, evento que reuniu mais
de 400 professores e que contou
com a participação da deputada
estadual Professora Bebel (PT),
também segunda presidenta da
entidade, que abordou os diversos
ataques do governador do Estado
de São Paulo, Tarcísio de Freitas, à
educação pública estadual. A9

NA ALESP — O secretá-
rio de Estado da Educação,
Renato Feder, estará hoje na
Assembleia Legislativa do Es-
tado de São Paulo (Alesp),
hoje, a convite da deputada
estadual Professora Bebel, pre-
sidenta da Comissão de Edu-
cação e Cultura da Casa. A11

Após alta,
Lula reafirma
responsabilidade
fiscal e aponta
para retomada
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Divulgação/CCS

ENFERMEIROS
Secretário da Saúde, Marcelo Carvalho, ao lado de
representantes do Coren-SP (Enfermeiros) de to-

das as regionais do Estado de São Paulo, ontem,
durante instalação de representação na cidade. A4
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Unidade pela democracia e contra o neofascismo
Ou se levantamOu se levantamOu se levantamOu se levantamOu se levantam
vozes uníssonasvozes uníssonasvozes uníssonasvozes uníssonasvozes uníssonas
pela democraciapela democraciapela democraciapela democraciapela democracia
ou seremosou seremosou seremosou seremosou seremos
lançados à maislançados à maislançados à maislançados à maislançados à mais
estúpida barbárieestúpida barbárieestúpida barbárieestúpida barbárieestúpida barbárie

Adelino Francisco
de Oliveira

O neofascismo
tem mostrado seus
dentes podres e aberto
sua boca fétida já faz
algum tempo, e isso
não apenas com pala-
vrões e posturas ina-
dequadas do ponto de
vista moral. As Instituições, que
deveriam zelar pela democracia,
acabaram contemporizando com
suas manifestações asquerosas.
Mas agora as contradições estão
prestes a explodir. Não há mais
como tergiversar: ou se levan-
tam vozes uníssonas pela demo-
cracia ou seremos lançados à
mais estúpida barbárie. O plano
do golpe contra a democracia que
veio à público é a evidência irre-
futável de que não há limites
para os neofascistas.

A unidade que se almeja
deve ir além da defesa de uma
democracia meramente formal. A
democracia não pode se restrin-
gir a uma questão que se esgota
em tão somente poder votar com
determinada periodicidade. É
preciso a construção de uma de-
mocracia de fato, alicerçada em
ampla participação popular e ple-
na em direitos. Democracia, ci-
dadania e direitos são conceitos

inseparáveis. Democra-
cia pressupõe justiça so-
cial e significa igualdade
de oportunidades, em
uma sociedade de cida-
dãos livres e sem pobre-
za. É por esta democra-
cia que devemos unir to-
das as vozes, firmando
um novo pacto social,
uma nova sociabilidade.

O neofascismo antidemocráti-
co, que deve ser denunciado e com-
batido, não se revela apenas no te-
atro esdrúxulo de beber um copo
de leite ou em encenações com sím-
bolos históricos associados ao na-
zifascismo. O neofascismo tem
marcas e consequências muito mais
tenebrosas. É preciso denominar o
neoliberalismo como uma política
econômica neofascista, na medi-
da em que dissemina pobreza e ex-
clusão social. O neofascismo avan-
ça ainda por meio de uma política
ambiental insustentável que de-
vasta a natureza, destruindo o pla-
neta. A cultura de desprezo e ódio
ao outro, de vigilância e cercea-
mento das consciências, de exer-
cício ditatorial e totalitário do po-
der são também dimensões ineren-
tes ao neofascismo.

As múltiplas formas de opres-
são étnica, o racismo estrutural, a
violência contra a mulher, a nega-
ção e extermínio dos povos indí-

genas, o brutal preconceito contra
todas as maneiras de diversidade
são também representações do ne-
ofascismo. Na base de todo siste-
ma que nega a dignidade da vida,
em suas mais diversas expres-
sões, encontra-se uma perversa
lógica de dominação econômica,
marcando as relações humanas,
como uma ameaça à caminhada
pela civilização.

A construção de um novo tem-
po, a utopia de uma sociedade es-
truturada na justiça, no direito e
na liberdade só se tornará efetiva
mediante um vasto, amplo e irre-
sistível movimento de transforma-
ção social, capaz de aglutinar to-
das as forças que compõem a soci-
edade. Uma pauta se impõe: a de-
fesa da democracia, da cidadania
e dos direitos fundamentais. É ur-
gente tomar esta luta como a defe-
sa intransigente de nossa humani-
dade. A liberdade é sempre uma
conquista e só poderá existir se for
coletiva e universal.

O enfrentamento e derrota do
neofascismo passa pelo resgate do

sentimento de pertencimento e
vínculo aos valores civilizacionais
e pelo fortalecimento do senso de
comunidade. Essa é uma tarefa
que deve ser realizado em âmbito
local, no contexto da municipali-
dade. É no território do municí-
pio que a luta contra o neofascis-
mo ganhará corpo e significado.
Cabe às forças comprometidas
com a democracia, no ambiente
de cada cidade, avaliar as estra-
tégias mais adequadas para a
construção de uma unidade
básica, em torno de um projeto
democrático de sociedade.

Consciente de seu papel his-
tórico, a população organizada,
engajada e mobilizada pode as-
sumir um protagonismo irresis-
tível e transformador. Para a au-
rora de um novo tempo, sob o
primado da solidariedade, da jus-
tiça e do direito, torna-se impres-
cindível que a voz do povo ecoe
nos territórios, tomando as
ruas das cidades, na conflagra-
ção de um vasto movimento de
insurgência. Vamos juntos, com
esperança sempre!

———
Adelino Francisco de
Oliveira,  professor
do Instituto Federal
de São Paulo, campus
de Piracicaba; e-mail:
adelino.oliveira@ifsp.edu.br

"IN EXTREMIS" (266)

viver às idiotices que,
desde o primeiro ca-
sal, ainda se repetem.
"Ganhar o pão com o
suor do rosto" - eis a
punição que o dono do
jardim impôs à sua
própria criação. Até
Deus perdeu a paciên-
cia com sua obra. E já
faz tempo, muito tem-

po. E nem sequer adiantou envi-
ar o próprio filho, o Unigênito,
para consertar o estrago.

Assim, no entanto, é. Quem
aceitar e entender haverá de
agradecer aquela sementinha
vencedora que lutou para viver
a grande aventura. E render gra-
ças, também, àquele ventre ge-
neroso que aceitou ser fecunda-
do. "Ainda estamos aqui", ence-
nando mais outro espetáculo de
nosso teatro permanente. A peça
- no calendário que busca domar
o tempo - chega a seu término.
Trata-se, porém, apenas de uma
pausa. Talvez, uma súplica ao
tempo para atores e autores des-
cansarem. Um intervalo.

Famílias, parentes, amigos,
vizinhos conseguirão - pelo me-
nos nesse "intermezzo" - lem-
brar, talvez, que o outro existe.
Encontros, reencontros, reuni-
ões, festividades, sentimentos
avivados, emoções. E - das mais
diferentes maneiras - avaliações
e reavaliações de um calendá-
rio que se fecha. Além, eviden-
temente, de expectativas, espe-
ranças, propósitos diante do
que está por vir.

Talvez. Bom seria se, então,
alguém se lembrasse da herança
que nos foi deixada por John
Donne, poeta britânico: "Ne-
nhum homem é uma ilha". So-
mos parte do mesmo continente.
O homem, o ser humano é o "hú-
mus". E é o "homo", semelhante.
Se não nos é possível "amarmo-
nos um aos outros", que, ao ano
que virá, aprendamos, pelo menos,
a respeitar-nos. Isso bastará.

———
Cecílio Elias Netto, escri-
tor, jornalista, decano da
imprensa piracicabana
(celiato@outlook.com)

Cecílio Elias Netto

Há, ainda, aque-
les que se debruçam
para descobrir os
mistérios da vida.
Ou que, apenas, de-
sejam entendê-los.
Inutilmente, porém.
Pois não há o que en-
tender ou descobrir.
As coisas são como são. E a
vida, em especial, é o que é.
Embora haja os que se lamen-
tam por ela e os que tentam ser
indiferentes, o mistério há que
ser entendido como o entendi-
am nossos ancestrais da Anti-
guidade. Ou seja: uma verda-
de revelada pelo divino, este
que é o "Mysterium Magnum".

Sendo, pois, mistério, há
que se manter secreto. Quando
ou se revelado, deixa-o de ser.
Logo, parece inútil querer com-
preender a nós mesmos, um ao
outro, eis que somos, cada um, o
mistério do ser. Talvez, até tam-
bém os verbos auxiliares pouco
revelem, com exceção de um, o
estar. Ser, ter, haver... Ser o quê,
quem? Ter mais o quê? Haver,
aguardar crédito de quem, do
quê?  Estar, porém, sempre esta-
mos. Já estivemos e esperamos
vir a estar. Ou recorrendo ao
consagrado filme: "Ainda esta-
mos aqui". Ainda.

Aconteceu, apenas, termos
nascido. Apenas isso. Coincidên-
cia, descuido, acidente, acaso?
Como e por quê? Ora, poetas - na
sensibilidade dos que pensam
com a alma - já o entenderam há
muito: "é a ânsia da própria vida
pela Vida". Aquele "crescei e
multiplicai-vos" nada mais foi do
que a constatação de que - ao
criar masculino e feminino - se-
ria inevitável o encontro dos cor-
pos. A partir do entusiasmante
desejo divino, tudo se complicou.
Não houve mais jeito. A Vida
explodiu. E - se a semente mas-
culina contasse - talvez viésse-
mos a entender a correria enlou-
quecida daqueles milhões de es-
permatozoides em busca de ape-
nas um que outro plantar-se no
mistério feminino. Lutaram en-
tre si para vencer. Milhões e mi-
lhões morreram. E o vitorioso
gloriou-se: "Viva eu, o esperma-
tozoide vencedor."

Nascer, portanto, é uma
conquista. Uma escolha. Já não
se luta por esse privilégio. Mas
pelo fato - seguindo a orientação
do Criador - de que as criaturas
"crescem e se multiplicam", a luta
há que continuar. Não mais ape-
nas para viver, mas para sobre-

"Nenhum homem é uma ilha"
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O santinho influencer
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José Renato Nalini

O Papa Francisco
anunciou que canoniza-
rá o beato Carlo Acutis
em abril de 2025, mais
exatamente entre os
dias 25 e 27. Ele ganha-
rá os altares durante o
Jubileu dos Adolescen-
tes e será o primeiro
santo millenial.

Embora de família italiana, ele
nasceu em Londres e morreu de
leucemia em 2006, aos quinze anos,
em Monza, na Itália.

Carlo Acutis é um jovem com
quem a maior parte da mocidade
contemporânea pode se identificar.
Era usuário das redes sociais. Do-
minava as tecnologias da comuni-
cação e da informação e sempre
evidenciou uma singular devoção
quanto aos milagres eucarísticos e
aparições Marianas.

Para divulgar essas manifes-
tações da generosidade da Provi-
dência Divina e da Mãe de Deus,
ele catalogou em um website a cole-
ção de todos os acontecimentos re-
conhecidos pela Igreja, como de
milagres e de aparição de Nossa
Senhora. Serviu-se eficientemente
da Internet para divulgar a religião
e, por esse motivo, é conhecido
como o "influencer de Deus" e con-
siderado o "padroeiro da Internet".

Foi beatificado em 2020,
quando a Santa Sé reconheceu um
milagre realizado no Brasil: um
garoto com pâncreas malforma-
do foi curado após ter contato com
uma camiseta de Acutis. O segun-
do milagre foi a recuperação de
uma jovem da Costa Rica, vítima
de traumatismo craniano em Fi-
renze, desenganada e cuja mãe re-
zou no santuário da Renúncia,
implorando a intercessão do me-

nino. Tive o privilégio
de venerá-lo, já como
Beato em recente viagem
a Assis, durante per-
manência em Firenze.

Impossível deixar
de se emocionar com o
corpo intacto de um ga-
roto bonito, vestido de
calça jeans e tênis, que
parece dormir no ataú-

de transparente.

O Papa Francisco anunciou
também que vai canonizar o estu-
dante Pier Giorgio Frassati, no Ju-
bileu dos Jovens a ser realizado de
28 de julho a 3 de agosto do próxi-
mo ano. Frassati morreu aos 24
anos, de poliomielite em 1925 e foi
beatificado em 1990, por São João
Paulo II. Será santo exatamente no
ano de seu centenário.

É confortador constatar que a
juventude também serve de exem-
plo, mesmo nesta era de evidente
declínio de valores, de relativiza-
ção da moral e dos costumes e de
negligência em relação aos deveres
religiosos. Bem vindos, jovens san-
tos! Inspirem outros moços na sen-
da do bem.

———
José Renato Nalini é Rei-
tor da Uniregistral, do-
cente da Pós-graduação
da Uninove e Secretário-
Executivo das Mudanças
Climáticas de São Paulo
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Adilson Roberto
Gonçalves

A Câmara acabou
de aprovar isenções
para a energia eólica e
incluiu um jabuti de
desoneração das terme-
létricas no valor de
R$25 bilhões. O gover-
no e a lógica são contra
tal medida. O primeiro diz que vai
vetar, mas provavelmente terá o
veto derrotado, pois o lobby desse
tipo muito poluidor de energia é
muito poderoso no Congresso Na-
cional. A lógica, por sua vez, mais
uma vez se lamenta e sofre as in-
consequências da “inteligência hu-
mana” dos nobres deputados.

Mesmo proposições baseadas
em argumentos científicos são de-
pendentes das vontades políticas,
contrariando, muitas vezes, o bom
senso ou a melhor forma de aten-
der aos anseios da maioria. Na se-
mana passada, Randolfe Rodrigues,
senador do PT pelo Amapá e líder

do governo no Congres-
so Nacional, apresentou
o Projeto de Lei (PL)
4629/2024 mudando a
forma de escolha de se-
nadores, para que os
mais votados sejam elei-
tos, e não vaga por vaga,
como é hoje. Escrevi para
ele dizendo que, no que
pese o importante e ne-

cessário PL para coibir a ascensão
da extrema direita também no Se-
nado Federal, que levasse em consi-
deração outros argumentos para
aumentar a representatividade das
casas legislativas, em especial, as Câ-
maras – Federal e Municipais –, e
as Assembleias Estaduais, confor-
me proposta que apresentei neste
espaço (Matemática eleitoral, 7/12).

No mesmo dia ele solicitou ar-
quivamento da matéria, sem justi-
ficativa. Fico sem saber se é por
mudança de opinião ou fato de
maior importância. Nos bastidores
dizem que o senador está aguar-
dando uma reforma política mais

Proposições políticas nem sempre lógicas

ampla. Ele não me respondeu, mais
um e-mail no meio de milhares que
devem adentrar a conta dele e de
seus assessores.

A primeira vez que vi um es-
crito opinativo de minha autoria
integrar um projeto de lei foi sobre
a lei das licitações. O então sena-
dor Gonzaga Patriota, do PSB de
Pernambuco, usou meu artigo
“Aprimorar a legislação das licita-
ções” publicado no Jornal da USP
para justificar o PL 5687/2013, pro-
tocolado em 3/6/2013, apensado ao
PL 2605/1996, junto com outras
proposições consideradas seme-
lhantes, mas que tratavam de au-
mento das restrições e não da ex-
ceção proposta. Por fim, o conjun-
to foi arquivado, mas alguma
mudança aconteceu na regula-
mentação das licitações que hoje

é dada pela lei 14.133/2021. Tam-
bém enviei e-mail ao senador e
apenas o silêncio me acolheu. Não
sei se contou pontos para o par-
lamentar ter seu nome na propo-
sição. De qualquer forma, temos
nossos nomes lá registrados.

Por fim, a lógica avocada em
relação à legislação econômica não
é possível porque não é o interesse
na segurança da população que
está em jogo, quando se verifica que
aprovaram menos impostos para
as armas, mesmo comprovando-se
que com mais armas, mais violên-
cia. Da mesma forma que as com-
provações científicas dos malefíci-
os de refrigerantes, comidas ultra-
processadas, fumígenos e congêne-
res pouco importam para os parla-
mentares que atentam apenas a
seus lobbies, financiadores e inte-
resses privados. A mentira desla-
vada de que população mais arma-
da estaria mais segura é propalada
pela mesma máquina de desinfor-
mação que ganhou esse embate no
parlamento.

———
Adilson Roberto Gonçal-
ves, pesquisador da
Unesp – Rio Claro
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Antonio Oswaldo
Storel

Os cristãos, aque-
les que por sua Fé pro-
fessam a religião Cris-
tã, nos tempos que an-
tecedem as Festas Na-
talinas, chamados li-
turgicamente de Tem-
po do Advento, são le-
vados a um aprofundamento es-
piritual sobre o real significado
da decisão de Deus Pai Criador,
em determinado momento da
história da humanidade, ter en-
viado Seu Filho Único para nas-
cer no meio de nós e assumir a
condição humana!

E a própria humanidade, per-
cebendo a sobrenatural importân-
cia desse fato, decidiu que ele se
tornasse um marco no calendário
de sua história: a Era Antes de
Cristo e a Era Depois de Cristo,
designadas com as siglas AC e DC.
Mas são vários os Mistérios que
as Sagradas Escrituras nos reve-
lam neste esplendoroso aconteci-
mento e que, pela força da nossa
Fé são transformados nas mara-
vilhas do amor de Deus por nós.
O primeiro Mistério do Natal diz
respeito a Maria. Para nascer no
meio da humanidade, como todos
os humanos, Deus escolhe uma

Mulher que desde a
concepção no ventre de
sua mãe estava predes-
tinada e escolhida por
Deus para ser a Mãe de
seu Filho Único.

Uma jovem sim-
ples, de uma cidadezi-
nha simples chamada
Nazaré, recebe no recôn-
dito de sua morada, a

visita de um Anjo do Senhor, o Anjo
Gabriel que lhe transmite o Anún-
cio de Deus! Como qualquer ser hu-
mano, Maria fica assustada com a
presença de um Anjo e muito mais
com o que Ele lhe diz: que seria a
Mãe do Filho de Deus, o Redentor
da humanidade! Então, ela enche-
se de coragem e lhe pergunta: "Mas
como isso poderá acontecer se não
conheço e não convivo com homem
algum?" E o anjo a tranquiliza:
"Não tenhas medo Maria, pois o
Senhor derramou Graças sobre Ti!
O Espírito Santo a cobrirá com sua
Sombra e conceberás um filho em
que porás o nome de Jesus!"

Você, que está acompanhan-
do estas linhas, imagine o que
deve ter ocorrido com o emocio-
nal e a razão daquela jovem que,
sozinha em seus aposentos, rece-
be este Anúncio! Mas a sua Fé
não era algo superficial pois Deus
a tinha escolhido desde que foi

Os mistérios e as maravilhas do Natal

concebida! E então, enche-se de
força, de coragem e convicção
para dizer ao Anjo: "Eis aqui a
Serva do Senhor! Faça-se em
mim, segundo a Vossa Palavra!"

E algumas perguntas brotam
no cérebro dos incrédulos: "Por-
que Maria que não era um nome
tão respeitado na época? Porque,
de uma cidadezinha desconhecida
como Nazaré? Por que a Mãe deve-
ria colocar o nome no menino e não
o pai como era costume na época?"
Mas Deus estava mostrando ao
mundo que Suas Decisões não se-
guem os costumes do mundo!

Outro Mistério, entre tantos
que o Natal nos apresenta, é o fato
de Maria, já próximo ao momento
do parto, ter que partir, junto com
José, seu esposo, montada num
burrinho, para uma viagem longa,
de Nazaré a Belém, para compare-

cer ao recenseamento oficial! Ima-
ginem uma mulher, já no nono mês
de gravidez ter que fazer uma via-
gem dessa no lombo de um burri-
nho! Mas ainda, algo mais difícil:
chegam a Belém e não há mais va-
gas em pousada e vão se acomodar
numa estrebaria! E aí começam as
dores de parto! É o Redentor da
humanidade que está para nascer
e sua Mãe, ajudada pelo esposo
José, só têm uma manjedoura com
palhas para acomodar o Menino
Deus que nasce!

Quantas coisas esse Deus Cri-
ador que nos Ama com Amor Infi-
nito quer nos ensinar com os Mis-
térios do Nascimento de Seu Filho!
Em primeiro lugar, o Poder da Fé!
A Fé de Maria e de José que é o
parâmetro para a nossa Fé! Em
segundo lugar, que o jeito de al-
cançarmos a convivência com Ele
na Vida Eterna, não é o jeito do
mundo! E que a humildade é o ca-
minho maior que devemos seguir
para chegar até Ele!

———
Antonio Oswaldo Storel,
membro do IHGP; Ex-
Vereador (1997/2008);
Ex-Presidente da Câma-
ra Municipal (2001/
2002); Fundador e 1º
Presidente da Emdhap
(1991/1992)
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Ésio Antonio Pezzato

Canções prediletas

Calor. Verão. Sufoco. O Sol - Rei soberano! -
Reflete sua luz de forma faiscante.

Rua do Porto e o Parque: ali contente e ufano,
Às tardes, todo o povo é um vai-e-vem constante.

O local é sagrado, e o piracicabano,
Ali vive feliz sua paixão amante.

O Rio a se estender lembra um prateado pano
Com estrelas bordado em brilhos, coruscante.

Eu - transeunte comum entre outros tantos, tantos,
Na sensibilidade inerente aos poetas,

Vou preenchendo a razão com luminosos cantos.

E misturo em minh'alma os versos de memória:
E soletro feliz as canções prediletas,
Onde Piracicaba exalta a sua glória.

ISENÇÃO IPVA
A União da Indústria da

Cana-de-Açúcar e Bioenergia
(UNICA) comemorou a decisão da
Assembleia Legislativa de São
Paulo (Alesp) em aprovar, o Pro-
jeto de Lei 1510/23, que isenta do
IPVA, pelo período de dois anos
(2025/2026), carros híbridos flex
movidos a etanol e a hidrogênio.
A proposta, de autoria do gover-
no do Estado, reforça o compro-
misso assumido pelo governador
Tarcísio de Freitas e o secretário
de Agricultura, Guilherme Piai, em
fortalecer a produção paulista de
biocombustíveis e bioenergia.

ETANOL ...
Pesquisas realizadas pela in-

dústria automotiva mostram
que o motor flex, quando abas-
tecido 100% com etanol, tem ín-
dices de emissão inferiores aos
carros elétricos europeus. Na
prática, os veículos híbridos flex
movidos a etanol tornam-se os
carros mais limpos do mundo.

BIOCOMBUSTÍVEIS
Com a produção global cres-

cendo 50% na última década, os
biocombustíveis líquidos continu-
am a se estabelecer como uma fer-
ramenta fundamental para a
transição energética, revela um
novo documento publicado pelo
Instituto Interamericano de Coo-
peração sobre Agricultura (IICA).
Esta é a edição 2023-2024 do
Atlas de Biocombustíveis Líqui-
dos, um relatório completo pro-
duzido pelo IICA com os princi-
pais dados do setor, que demons-
tra que dois países das Américas
- os Estados Unidos e o Brasil -
são os principais produtores do
mundo, com 42% e 24% do total,
respectivamente.

COMPETITIVIDADE
O ministro da Agricultura e

Pecuária, Carlos Fávaro, partici-
pou, em Brasília, da primeira edi-
ção do evento Agro Horizonte,
promovido pela Globo Rural, com
patrocínio da Corteva Agriscien-
ce. Em sua fala, Fávaro destacou
que "... chegamos a um momento
em que o mundo, às vezes, se
amedronta com a capacidade de
produção brasileira. Os produto-
res no Brasil enfrentam tantas
dificuldades, regras, restrições, e,
ainda assim, são os mais compe-
titivos em preço, qualidade e tec-
nologia", destacou.

PREMIAÇÃO
O presidente do Sistema Fa-

esp/Senar-SP, Tirso Meirelles, re-
cebeu o prêmio de Líder da Agri-
cultura e Pecuária do ano, no
Brasil Awards Acontece 2024, em
Ribeirão Preto. Além do presiden-
te da Faesp e da vice-presidente

da Comissão Semeadoras do
Agro, a cerimônia de premiação
reconheceu também políticos e
empresários de outros segmentos.
Durante a entrega, Meirelles dis-
se; "... temos aqui 66% de terras
que permanecem como reservas
florestais, com 41% desse total
mantido por produtores rurais.
Essas áreas, se monetizadas, re-
presentariam 1 trilhão de dóla-
res. Isso é uma demonstração cla-
ra do compromisso do Brasil com
a preservação ambiental e a sus-
tentabilidade", afirmou.

UE - IMPORTAÇÕES
AGRÍCOLAS
O acordo de parceria entre o

Mercosul e a União Europeia foi
publicado, dia 10, pelo governo
federal marcando o fim das ne-
gociações que se arrastaram por
dois anos de intensas tratativas.
O documento é composto por 20
capítulos e conta com uma forte
presença de cláusulas ligadas à
sustentabilidade e ao meio ambi-
ente. Este é o maior acordo já fir-
mado pelo Mercosul, onde os dois
blocos aglomeram cerca de R$ 718
milhões de pessoas e economias
que, juntas, somam aproximada-
mente US$ 22 trilhões de dólares.
São mais de 27 países da UE, dos
mais abastados do mundo.

GRÃOS - SAFRA
2024/25
A estimativa para a safra

2024/25 é de uma produção de
322,4 milhões de toneladas, o que
representa um aumento de 8,2%,
ou seja, 24,5 milhões de tonela-
das superior ao volume obtido no
ciclo 2023/24. Caso o resultado
seja confirmado, esta será a mai-
or safra registrada na série his-
tórica da Companhia Nacional de
Abastecimento (Conab). Já com
relação à área, a expectativa é que
sejam semeados 81,39 milhões de
hectares na atual safra, soman-
do todos os ciclos de produção, o
que corresponde a uma adição de
1,45 milhão de hectares em rela-
ção à temporada anterior.

ÍNDIANOS
Empresários e jornalistas da

Índia, que integram a missão ofi-
cial ao Brasil, se reuniram, dia 9,
em São Paulo, com representan-
tes da Crop Life Brasil, que repre-
senta 52 empresas dos setores de
biotecnologia, defensivos quími-
cos, germoplasma e bioinsumo, e
da União da Indústria de Cana-
de-Açúcar e Bioenergia (Unica),
entidade representativa das prin-
cipais unidades produtoras de
açúcar, etanol e bioeletricidade.
(Com informações de assessorias)

———
Mauricio Picazo Galhar-
do é Jornalista

A ganância fiscal que mira as empresas
e acerta o consumidor: o ICMS em SP

Sylvio Lazzarini
Clóvis Panzarini

O setor de bares e
restaurantes está prestes
a sofrer a maior derroca-
da fiscal de toda a sua
história. Isto porque, no
fim deste ano, expira o
decreto 67.524/23, que
prevê regime especial para
o Imposto Sobre Circulação de
Mercadorias e Serviços (ICMS) no
estado de São Paulo. Logo, será
imposta a alíquota de 12% sobre o
valor agregado do segmento, o
que equivale à carga final de
ICMS em torno de 9,5% sobre o
faturamento bruto.

Um aterrorizante aumento de
carga tributária de 197% de ICMS
sobre refeições é o presente que os
técnicos da administração pública
bandeirante estão pretendendo
impor, a partir de 1º de janeiro de
2025, ao setor, a seus trabalhado-
res e consumidores.

O regime especial em tela, que
ora se pretende revogar, foi insti-
tuído na gestão do então gover-
nador Luiz Antônio Fleury Filho,
em 1993. Todos os governadores
que se seguiram promoveram a
prorrogação deste regime, em vi-
gência até hoje.

Para justificar o voraz au-
mento, fontes da Secretaria de
Estado da Fazenda e Planeja-
mento informaram que o fim do
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benefício especial afetará somen-
te as empresas que operam no
regime presumido ou lucro real,
ou seja, aquelas que faturam aci-
ma de R$ 4,8 milhões por ano.
Os estabelecimentos enquadra-
dos no Simples Nacional, que,
segundo a pasta estadual, repre-
sentam 80% do universo de ba-
res e restaurantes, estarão pre-
servados e, assim, nada sofrerão
com a medida. Ledo engano!

Trata-se, na realidade, de um
grande tiro no pé, posto que, quem
recolhe impostos, efetivamente,
são as empresas que serão afeta-
das por esta ganância fiscal. Le-
vada tal medida a efeito, haverá
enorme abismo entre as enquadra-
das no Simples Nacional e as de-
mais, o que se constituirá em tra-
va tributária ao crescimento das
pequenas e encolhimento, via re-
dução da folha de pagamento ou
o fechamento de estabelecimentos,
das demais, tudo na tentativa de
fugir da derrama de impostos.

É fácil ilustrar a lógica deste

mes de Freitas (Republicanos),
determine a prorrogação do regi-
me especial e promova, assim, jus-
tiça social e crescimento econômi-
co verdadeiramente sustentável.

Não se trata, tão somente, de
um jogo de números. Estão em ris-
co a manutenção de empresas, com
suas histórias; bem como a gera-
ção de empregos no segmento que,
seguramente, mais emprega no
estado e; por fim, mas não menos
importante, o bolso do consumi-
dor, do cidadão.

———
Sylvio Lazzarini, diretor
de Relações Institucio-
nais da Federação de Ho-
téis, Bares e Restauran-
tes do Estado de São Pau-
lo (Fhoresp); empresário
do setor de Serviços, gra-
duado em Administração
de Empresas, com espe-
cialização em Administra-
ção Rural e Estratégia
Empresarial. Clóvis Pan-
zarini, economista, com
especialização em Finan-
ças Públicas e Tributa-
ção; foi coordenador de
Administração Tributá-
ria do Governo do Estado
de São Paulo e responsá-
vel pela implantação do
Programa de Moderniza-
ção da Coordenadoria da
Administração Tributá-
ria (Promocat)

raciocínio: em 2023, os estabele-
cimentos paulistas, de acordo
com estimativas da Consultoria
Future Tank, lucraram R$ 74,3
bilhões, o que representa 34,2%
de todo o faturamento do seg-
mento no Brasil.

Para 2024, a previsão é de um
crescimento real de 3%, o que ele-
vará a receita global do setor para
R$ 80,3 bilhões, já corrigidos pela
inflação medida pelo Índice de Pre-
ços ao Consumidor Amplo (IPCA).

Dentro deste viés, a nova
investida tributária paulista re-
presentaria um acréscimo de ar-
recadação de, tão somente, R$
1,06 bilhão, ou 0,26% do orça-
mento estadual projetado para
2025, valor este absolutamente
irrelevante diante do enorme
impacto econômico e social de-
corrente da medida.

Enfim, espera-se que o gover-
nador de São Paulo, Tarcísio Go-

Braga Netto, a obstrução da justiça
e a correção da prisão preventiva
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Marcelo Aith

A Polícia Federal
prendeu na manhã do
dia 14 o general Walter
Braga Netto, ex-minis-
tro da Defesa (março de
2021 a abril de 2022) e
ex-candidato a vice de
Jair Bolsonaro na cha-
pa de 2022. Braga Net-
to é alvo do inquérito que investiga
um plano de golpe de Estado. A PF
também realizou buscas em sua
residência, no Rio de Janeiro. Os
mandados de prisão preventiva e
busca e apreensão foram expedi-
dos pelo ministro do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) Alexandre de
Moraes, com base na suposta obs-
trução das investigações.

Segundo as apurações, Braga
Netto teria entrado em contato com
Mauro Cid para obter informações
sobre os dados sigilosos da dela-
ção premiada. Com acesso a esses
dados, o general teria buscado in-
terferir nas investigações. Ele é um
dos indiciados no inquérito sobre
a tentativa de golpe ocorrida em 8
de janeiro de 2023.

A prisão é justificada? A pri-
são preventiva é uma medida
cautelar prevista no Código de
Processo Penal (CPP), destinada
a garantir a ordem pública e eco-
nômica, a instrução criminal ou
a aplicação da lei penal. Trata-se
de uma exceção ao princípio da
presunção de inocência e, por
isso, sua decretação exige o cum-
primento rigoroso de requisitos
legais e constitucionais.

O artigo 312 do CPP estabele-
ce que a prisão preventiva pode ser
decretada nos seguintes casos:
Garantia da Ordem Pública e Eco-

nômica: Quando hou-
ver risco de o acusado
continuar a praticar
crimes, prejudicando a
paz social ou a econo-
mia; Conveniência da
Instrução Criminal:
Para assegurar que o
processo penal não so-
fra interferências inde-
vidas; Assegurar a

Aplicação da Lei Penal: Quando
houver risco de fuga que inviabili-
ze a aplicação da pena.

A Constituição Federal de
1988, no artigo 5º, inciso LXI, de-
termina que ninguém será preso
senão em flagrante delito ou por
ordem escrita e fundamentada de
autoridade judicial competente.
Assim, a prisão preventiva deve ser
devidamente justificada, respeitan-
do os direitos e garantias funda-
mentais do acusado, e ser aplicada
apenas quando outras medidas
cautelares não forem suficientes.

A obstrução da instrução
probatória é um dos fundamen-
tos mais relevantes para a decre-
tação da prisão preventiva. Ela
ocorre quando o investigado ten-
ta dificultar ou impedir a coleta
de provas, ameaçando testemu-
nhas ou destruindo evidências.
Esse comportamento comprome-
te não apenas o andamento do
processo, mas o próprio funcio-
namento da justiça.

Para justificar a prisão pre-
ventiva, o risco à instrução pro-
batória deve ser contemporâneo,
ou seja, baseado em indícios atu-
ais e concretos. A contemporanei-
dade assegura a proporcionalida-
de e adequação da medida ao con-
texto dos fatos.

A decretação da prisão preven-

tiva também depende da impossi-
bilidade de aplicação de medidas
cautelares alternativas, como pre-
vê o artigo 282, § 6°, combinado
com o artigo 319 do CPP. Dessa
forma, a prisão preventiva é uma
medida extrema e deve ser utiliza-
da com prudência e rigorosa ob-
servância dos requisitos legais e
constitucionais.

De acordo com a decisão do
STF, "os elementos de prova trazi-
dos aos autos pela autoridade po-
licial revelam a efetiva ação dos
investigados para obstruir as in-
vestigações em curso, mediante ob-
tenção de dados sigilosos em âm-
bito de acordo de colaboração pre-
miada, cuja descoberta só foi pos-
sível em razão da realização de
medidas de busca e apreensão an-
teriormente autorizadas por esta
Suprema Corte".

Além disso, foram apreendi-
dos documentos na sede do Parti-
do Liberal, indicando que os inves-
tigados teriam pressionado Mau-
ro Cid, por meio de seu pai, para
obter informações sobre o teor de
seus depoimentos e para evitar que
suas participações nos crimes fos-
sem plenamente reveladas.

Outro ponto relevante apon-

tado pela PF é a existência de pro-
vas robustas de que Braga Netto
contribuiu para o planejamento e
execução de um golpe de Estado,
que não se concretizou por fatores
externos. A investigação também
apurou que o general teria entre-
gue mais de 100 mil reais em uma
bolsa de vinhos para financiar
ações do grupo conhecido como
"Kids Pretos", que integraria o es-
quema golpista.

Os requisitos para a prisão pre-
ventiva do general Braga Netto es-
tão presentes no caso concreto.
Tanto o fumus commissi delicti (in-
dícios de autoria e materialidade)
quanto o periculum in mora (risco
de continuidade delitiva ou inter-
ferência nas investigações) foram
exaustivamente demonstrados,
conforme as evidências apresenta-
das pela Polícia Federal.

Assim, a decretação da prisão
preventiva, fundamentada na ne-
cessidade de assegurar a instru-
ção criminal e evitar a obstrução
da justiça, está em conformidade
com as previsões legais e constitu-
cionais aplicáveis.

———
Marcelo Aith, advogado
criminalista. Douto-
rando Estado de Dere-
cho y Gobernanza Glo-
bal pela Universidad
de Salamanca - ESP.
Mestre em Direito Pe-
nal pela PUC-SP. Latin
Legum Magister (LL.M)
em Direito Penal Econô-
mico pelo Instituto Bra-
sileiro de Ensino e Pes-
quisa - IDP. Especialis-
ta em Blanqueo de Ca-
pitales pela Universi-
dad de Salamanca

Casa própria ou alugada mostra quem somos
Em 19Em 19Em 19Em 19Em 1970, 29% dos70, 29% dos70, 29% dos70, 29% dos70, 29% dos
lares tinham atélares tinham atélares tinham atélares tinham atélares tinham até
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Gregório José

Em um país de
proporções continen-
tais, onde o povo dan-
ça entre a esperança e
a resistência, um dado
recente chama a aten-
ção: um em cada cinco
brasileiros vive em do-
micílios alugados. A
trajetória de crescimento dessa
condição, que passou de 12,3% em
2000 para 20,9% em 2022, revela
algo mais profundo sobre a rela-
ção do brasileiro com o lugar que
chama de lar. Dados do IBGE, di-
vulgado neste mês.

Setenta e dois por cento da
população ainda reside em domi-
cílios próprios, seja porque foram
pagos, herdados, ou estão em fi-
nanciamento. No entanto, quan-
do analisamos além das paredes
de alvenaria, que cobrem 87% das

moradias, vemos um
Brasil que é, em si, um
reflexo de suas desi-
gualdades.

Em 2022, por
exemplo, enquanto
quase 90% das resi-
dências tinham acesso
à internet, 44,5% das
famílias indígenas per-
maneciam desconecta-

das. E, apesar de um salto im-
pressionante no acesso a máqui-
nas de lavar (de 31,8% em 2000
para 68,1% em 2022), 74% das
famílias indígenas ainda não pos-
suem esse eletrodoméstico bási-
co. Para a população negra e par-
da, os números também contam
uma história: cerca de 41% des-
sas famílias ainda vivem sem esse
conforto doméstico.

Não bastasse isso, um Brasil
de extremos emerge também no
tamanho das casas. Apenas 0,2%

da população vive em residências
de um cômodo, enquanto quase 6%
residem em moradias com 10 cô-
modos ou mais. Essa desigualda-
de de espaço físico reflete, talvez, o
fosso social que ainda separa mui-
tos brasileiros.

Olhando para trás, há pro-
gresso, sim. Em 1970, 29% dos la-
res tinham até três cômodos; hoje,
esse número caiu para 9%. Menos
pessoas dormem amontoadas em
um mesmo dormitório - a propor-
ção de domicílios com mais de três
moradores por quarto caiu de 9,6%
em 2000 para 2,6% em 2022.

Mas será que estamos apenas
pintando paredes velhas com uma

nova camada de tinta? O aumento
no número de aluguéis, combina-
do com a alta concentração de pro-
priedades em mãos de poucos, su-
gere uma precarização velada. É o
sonho da casa própria escapando
pelos dedos de muitos, enquanto o
preço do aluguel sobe.

Esses dados são mais do que
números. São um retrato de
quem somos e de quem estamos
nos tornando. Um povo que, en-
tre cômodos e contrastes, luta
para transformar paredes em la-
res. Que essa luta continue. E que
as portas dessas casas, sejam
próprias ou alugadas, nunca se
fechem para a dignidade.

———
Gregório José, jornalista,
radialista, filósofo, pós
Ggraduado em Gestão Es-
colar, Ciências Políticas,
Mediação e Conciliação e
MBA em Gestão Pública
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ORATÓRIA NA ERA DIGITAL

Fermino Neto

Nos idos de 1970
eu vinha de Capivari
no Natal com a famí-
lia de dona Julia Juli-
ani Piai, irmã caçula
do então pároco da
Igreja de São José na
Paulista, inesquecível
monsenhor Luiz Ju-
liani. Casada com o
agricultor Henrique Piai com
quem gerou 4 filhos, um deles, o
José Maria, vinha comigo de
ônibus porque na Rural Willys
não cabia todos.

Semana passada, fui buscar
um amigo na Paulicéia e me lem-
brei desses almoços de

Natal porque era deslum-
brante chegar em Piracicaba ali
pelo final da rodovia Cornélio
Pires e avistar a torre da Paró-
quia Imaculado Coração de Ma-
ria. Era o prédio mais imponente
e visível da Paulicéia.

A Paróquia Imaculado Co-
ração de Maria nos anos 1930
era apenas uma pequena cape-
la. Estratégico e inteligente, em
1953, dom Ernesto de Paula,
primeiro bispo diocesano de Pi-
racicaba, instituiu a Paróquia
com a finalidade de ser uma
expressão da fé, pois se emanci-
pou da Catedral. É um monu-
mento tão importante na histó-
ria de Piracicaba que, no ano
passado, 2023, recebeu moção
de aplausos por seus 70 anos,
por iniciativa do vereador Laer-
te Trevisan Jr. (PL).

O Natal é um bom tempo
para reminiscências. Só justifica
a vida quem tem história para
contar. Sugiro que nas reuniões
da novena de preparação para o
Natal, reserve-se um tempo para
cada um contar as experiências
natalinas que viveu, as lembran-
ças do bairro, da comunidade,
da família de cada um. A espe-
rança é trazer Jesus para os dias
de hoje, afinal Ele já veio, cum-
priu a missão e está entre nós pela
ação efusiva do Espírito Santo. E
é Natal cada vez que a mensagem
de amor do Homem Deus de Na-
zaré transforma um coração de
pedra em coração de carne.

As torres da Igreja da Paulicéia
e outras lembranças do Natal

Há marias grávi-
das recebendo anjos
gabriéis em seus apo-
sentos para formar e
gerar Jesus em nós.
Não é só na socieda-
de que as mulheres
são a salvação, na fa-
mília mais ainda e na
pregação valorosa da
Palavra também.

Ao longe, tudo
isso se esconde atrás dos prédios
altos quando você anda pela rua
e não enxerga mais a torre de
uma casa de oração, embora a
torre seja a mesma e esteja lá.
Precisamos talvez que o profeta
João Batista recomece a batizar
nas águas do rio Piracicaba.

São João Batista é conside-
rado o último profeta do Antigo
Testamento. Ele foi o responsá-
vel por conectar o Antigo Testa-
mento ao Novo Testamento, que
teve início com a chegada de Je-
sus Cristo.

Esse período entre o Anti-
go e o Novo Testamento é cha-
mado intertestamental e du-
rou cerca de 500 anos. Após a
morte do profeta Malaquias,
por volta de 450 a.C., não hou-
ve mais nenhuma voz proféti-
ca genuína.

Durante esse período, o
povo se dividiu em grupos e
partidos, cada um exigindo o
direito de interpretar as escri-
turas e liderar o povo. Com a
falta de um profeta, o verda-
deiro conhecimento de Deus
diminuiu entre os grupos. São
João Batista é o último profe-
ta do Antigo Testamento. Ele
veio fazer a ligação do Antigo
ao Novo Testamento, os 500
anos perdidos, entre Malaqui-
as e os evangelhos.

Voltando ao desapareci-
mento visual da torre da igreja
de bairro, os 500 anos entre o
Velho e o Novo Testamento po-
dem nos ensinar tanto sobre a
situação na antiga Palestina an-
tes da vinda de Cristo, quanto a
que ponto chega uma sociedade
que não coloca o amor de Deus
em primeiro lugar.

———
Fermino Neto, professor
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Coren-SP inaugura posto
de atendimento na cidade
Solenidade contou com a presença do secretário de Saúde, Marcelo Carvalho, que
representou o prefeito Luciano Almeida; serviço começaram a ser oferecidos ontem
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Virgilio Marques
dos Santos

Imagine uma or-
questra sinfônica. Aos
60 anos, você não está
no encerramento do es-
petáculo, mas no auge
da execução. O regente
conhece cada nota,
cada pausa e, mais importante, sabe
como combinar a experiência com
a paixão pela música. A vida pro-
fissional aos 60 pode (e deve) ser
assim: cheia de propósito, harmo-
nia e reinvenção.

Se você é um profissional com
décadas de bagagem, o momento é
perfeito para planejar o próximo ato
com a maestria que só a experiên-
cia proporciona. E isso não signifi-
ca apenas continuar a trabalhar,
mas repensar como, por quê e com
que ferramentas você pode usar
sua sabedoria a favor de uma vida
mais plena e gratificante.

Vamos falar de ferramentas
práticas e aplicativos que facilitam
o planejamento e olhar para os ta-
lentos que só você tem e como usá-
los para criar o próximo capítulo
da sua trajetória.

Por que planejar agora? Se
você acha que planejamento é coi-
sa de jovem em busca de um futu-
ro, permita-me um ajuste: planejar
é para quem não quer apenas viver,
mas viver com propósito. Segundo
dados do IBGE, a expectativa de
vida no Brasil ultrapassa os 75 anos.
Ou seja, aos 60, você tem pelo me-
nos mais 15, 20 ou até 30 anos para
construir, criar e realizar.

Sem planejamento, o tempo
passa. Com planejamento, ele é seu
aliado. Pense nisso: você tem a ex-
periência de quem já enfrentou cri-
ses, reinventou negócios e resolveu
problemas que os mais jovens se-
quer imaginam. Agora, é hora de
usar esse arsenal a seu favor.

1. Identifique seus propósitos
e prioridades - Aos 60+, as per-
guntas mudam. Já não é sobre
acumular mais coisas, mas sobre
fazer o que importa. Então, co-
mece com uma reflexão: O que me
traz satisfação profissional?

Quais são meus talen-
tos únicos? Que legado
quero deixar? Pegue
um caderno ou um
aplicativo como o Ever-
note e faça uma lista de
três coisas que você
ama fazer e três coisas
em que é excepcional-
mente bom. Combine
essas respostas. Esse

será o ponto de partida para qual-
quer decisão profissional.

2. Reinvente sua carreira (ou
negócio) - A reinvenção profissio-
nal não precisa ser uma ruptura.
Pode ser um ajuste. Pense no que
a escritora americana Julia Came-
ron chama de "pequenos come-
ços". Talvez você queira: Dar con-
sultoria em sua área de expertise;
Ensinar o que aprendeu ao longo
da vida; Trabalhar em um projeto
que sempre desejou, mas nunca
teve tempo. Plataformas como
LinkedIn e Workana ajudam a
conectar profissionais experientes
a projetos e empresas que valori-
zam o conhecimento.

3. Adote ferramentas simples
e eficientes - Você não precisa ser
um gênio da tecnologia para usar
ferramentas digitais. Muitos apli-
cativos foram projetados para fa-
cilitar o planejamento, mesmo para
quem não nasceu na era digital.
Aqui estão alguns que funcionam
bem para a geração 60+: Google
Agenda: fácil de usar, ajuda a or-
ganizar compromissos, projetos e
até momentos de lazer; Trello: um
quadro virtual onde você pode lis-
tar tarefas e acompanhar seu pro-
gresso; Pocket: permite salvar ar-
tigos e ideias interessantes para ler
mais tarde, útil para quem está
sempre aprendendo; Zoom: para
reuniões online ou conversas com
amigos e parceiros de negócios.
Essas ferramentas são intuitivas e,
com poucos cliques, você terá tudo
organizado sem complicações.

4. Crie rotinas que respeitem
seu ritmo - Aos 60+, você já sabe
que a vida não é só sobre trabalhar
duro, mas sobre trabalhar com in-
teligência. Planeje sua rotina de
forma equilibrada: Dedique as
manhãs às tarefas mais importan-

Planejamento profissional para os 60+:
o melhor ainda está por vir

tes, quando sua mente está fresca;
Reserve tempo para atividades fí-
sicas, que ajudam a manter a ener-
gia e o foco; Desconecte-se no fim
do dia. O descanso é tão importan-
te quanto o trabalho. Aqui, a dica é
simples: use um planner físico ou
digital para mapear suas priorida-
des semanais. A sensação de con-
trole faz maravilhas pelo ânimo e
pela produtividade.

5. Aprenda algo novo - Você já
ouviu aquela expressão: "É difícil
ensinar truques novos a um ca-
chorro velho"? Pois esqueça. Seu
cérebro é capaz de se reinventar aos
60, 70, e além. A neurociência cha-
ma isso de neuroplasticidade - a
capacidade do cérebro de aprender
e criar conexões, independentemen-
te da idade. Faça um curso online
em plataformas como a FM2S; Leia
sobre temas que sempre desperta-
ram sua curiosidade; Participe de
grupos de discussão ou mentorias
em sua área. A ideia é simples:
quanto mais você aprende, mais
relevante e atualizado permanece.

6. Compartilhe sua experiên-
cia - Você tem algo que nenhuma
ferramenta ou aplicativo pode ofe-
recer: experiência. Compartilhar
esse conhecimento é uma forma de
se realizar, ajudar os outros e,
muitas vezes, abrir novas oportu-
nidades. Dê palestras em faculda-
des ou eventos; Torne-se mentor
de jovens profissionais; Escreva
sobre sua trajetória e aprendiza-
dos. Seja em redes como LinkedIn
ou em conversas presenciais, sua
história é valiosa.

7. Invista em networking - Aos
60+, o networking deixa de ser so-

bre "quem você conhece" e passa a
ser sobre "quem valoriza o que você
sabe". Use seu tempo para fortale-
cer conexões que realmente impor-
tam: Reconecte-se com ex-colegas
e parceiros; Participe de eventos ou
grupos de sua área de atuação;
Esteja presente em redes sociais
como o LinkedIn, mas de forma
genuína, compartilhando reflexões
e participando de discussões. O se-
gredo aqui é mostrar como sua ex-
periência pode ser relevante para o
presente e o futuro - e que pode
servir de aprendizado rico para
quem ainda está começando.

8. Planeje o prazer - Nem tudo
é trabalho, e isso é ainda mais ver-
dadeiro aos 60+. Seu planejamen-
to deve incluir momentos para
aproveitar as coisas boas da vida:
Viagens que você sempre quis fa-
zer; Projetos pessoais, como jardi-
nagem, escrita ou fotografia; Tem-
po de qualidade com família e ami-
gos. A Microsoft tem um estudo
que aponta que profissionais mais
felizes são até 12% mais produti-
vos. Ou seja, cuidar do prazer tam-
bém é uma estratégia profissional.

9. Monitore seus progressos -
Planejar sem acompanhar é como
remar sem direção. Estabeleça mo-
mentos regulares para revisar suas
metas e ações: Pergunte-se: estou
indo na direção certa? Algo precisa
ser ajustado? Use ferramentas
como Excel ou aplicativos simples
para monitorar seus objetivos.

Aos 60+, você tem o que mui-
tos jovens ainda buscam: clareza
sobre o que realmente importa.
Planejar sua vida profissional ago-
ra é um ato de coragem, mas tam-
bém de celebração. Afinal, você
chegou até aqui com muito para
oferecer - para o mercado, para
sua comunidade e, principalmen-
te, para si mesmo.

Planeje, use as ferramentas
certas, conecte-se e, acima de tudo,
continue aprendendo. Acredite: o
melhor ainda está por vir. Que tal
começar hoje?

———
Virgilio Marques dos
Santos, sócio-funda-
dor da FM2S Educa-
ção e Consultoria
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Ação Cultural abre inscrições
para blocos carnavalescos

A Secretaria Municipal da
Ação Cultural publicou no Diário
Oficial chamamento público para
inscrições de blocos carnavalescos.
A Prefeitura vai oferecer apoio es-
trutural a até 15 blocos. A inscrição
é gratuita e pode ser feita até o dia 6
de janeiro, de segunda a sexta-fei-
ra, das 8 às 11 horas e das 13 às 17
horas, na sede da Semac, na aveni-
da Dr. Maurice Allain, 454. O edital
completo pode ser acessado em
diariooficial.piracicaba.sp.gov.br.

“A inscrição visa organizar o
carnaval da cidade, colocando a Se-
mac a par dos acontecimentos car-
navalescos para melhor coordenar
a prestação de serviços na organi-
zação do trânsito e segurança du-
rante o evento, que em 2025 acon-
tece no início do mês de março”,
destaca o secretário da Ação Cul-
tural, Carlos Beltrame.

De acordo com o edital, podem
se inscrever os blocos carnavales-
cos de qualquer bairro de Piracica-
ba que possuam CNPJ. Todas as
inscrições passarão por avaliação
do Grupo Técnico da Secretaria
Municipal da Ação Cultural, antes
de serem aprovadas.

Na ficha de inscrição, o inte-
ressado deverá descrever o evento
e solicitar apoio do município. Como
ressalta o edital, a Prefeitura avali-
ará cada plano de trabalho e julga-

rá válida a participação ou não
como parceiro do evento.

No caso de coincidência de
datas entre os inscritos, será dada
prioridade aos blocos que já possu-
em histórico de realização, valen-
do o tempo da mesma.

O edital também esclarece que
blocos carnavalescos não inscritos,
não receberão autorização para re-
alizarem eventos carnavalescos em
2025. O documento ainda ressalta
que não tem por finalidade o re-
passe de recursos por subvenção.

Todas as inscrições passarão
por avaliação do Grupo Técnico da
Secretaria Municipal da Ação Cul-
tural, antes de serem aprovadas.
Caso seja selecionado, o evento fará
parte da programação do Carna-
val oficial da cidade.

A Prefeitura divulgará a lista
dos blocos aprovados para o Car-
naval 2024 no site oficial da Prefei-
tura até o dia 10 de janeiro.

Ainda como destaca o edital,
não serão aceitas inscrições após o
período estipulado ou que não apre-
sentarem qualquer documento exi-
gido neste chamamento bem como
qualquer rasura, emenda ou outra
irregularidade constatada nos do-
cumentos entregues. Também não
serão admitidas inclusões ou subs-
tituições de documentação da pro-
posta depois de sua adesão.

Diversos mini blocos desfilaram dentro do Bloco do Amor

Divulgação

O Poupatempo de Piracicaba
passou a oferecer ontem (16) os ser-
viços de atendimento do Coren-SP
(Conselho Regional de Enferma-
gem do Estado de São Paulo), dan-
do sequência ao maior plano de
expansão de atendimento presen-
cial da história do Conselho. Esta
foi o 16º novo posto do Atende
(Atendimento Descentralizado à
Enfermagem) instalado em unida-
des do Poupatempo pelo estado. A
solenidade contou com a presença
do secretário de Saúde, Marcelo
Pinto de Carvalho, que represen-
tou o prefeito Luciano Almeida.

Sérgio Aparecido Cleto, presi-
dente do Coren-SP, participou da
inauguração do novo posto e enal-
teceu a importância da vinda da
unidade a Piracicaba, que conta
com mais de 5.000 profissionais no
município e mais de 25 mil na Re-
gião Metropolitana. “É com enor-
me satisfação que estamos aqui,
em uma cidade referência, um
polo extremamente importante de
saúde para todo o estado de São

O secretário de Saúde, Marcelo Carvaho (à esquerda),
representou o prefeito Luciano Almeida

Divulgação/CCS

Paulo. Com certeza todos os pro-
fissionais de Piracicaba e região
terão agora a proximidade tão
sonhada e prometida pelo Coren,
uma vez que temos a responsabi-
lidade de estar perto dos seus pro-
fissionais. Agora o profissional de
enfermagem não terá mais que se
deslocar até Campinas para re-
solver seus assuntos com o con-
selho, poderá fazer diretamente
no Poupatempo”, afirmou.

Marcelo Pinto de Carvalho,
secretário de Saúde, destacou a im-
portância da categoria na cidade.
“Nós sabemos da rotina da enfer-
magem, como ela é corrida e tam-
bém concorrida. Agora, com este
posto de atendimento, o profissio-
nal vai ganhar tempo já que não
precisarão mais ir para outras ci-
dades quando precisarem de algum
serviço do conselho. É importante
frisar a parceria com a Secretaria de
Saúde para a vinda deste posto e,
também, da presença de um repre-
sentante da entidade junto ao Con-
selho Municipal de Saúde a partir

de 2025. Isso mostra o comprome-
timento do conselho com o SUS e
seus profissionais”, enfatizou.

Na unidade, podem ser reali-
zados rapidamente serviços como
renovação e segunda via de cartei-
ra profissional, acordos financei-
ros e inscrição remida (para pro-

fissionais com mais de 30 anos de
inscrição), entre outros assuntos.
O Atende Coren-SP no Poupatem-
po de Caraguatatuba está localiza-
do à Praça José Bonifácio, 700, Cen-
tro e realiza atendimentos de se-
gunda a sexta-feira, das 9h às 17h,
e aos sábados, das 9h às 13h.
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Câmara aprova alteração de prazos para envio de leis orçamentárias
A 14ª Reunião Extraordinária

da Câmara Municipal de Piracica-
ba, realizada na manhã desta sex-
ta-feira (13), contou com a aprova-
ção, em segunda discussão, do pro-
jeto de emenda à Lei Orgânica 1/
2024, de autoria do Poder Executi-
vo. A matéria altera os prazos para
o protocolo e apreciação do Plano
Plurianual (PPA) e da Lei de Dire-

trizes Orçamentárias (LDO), ajus-
tando os períodos para envio e aná-
lise desses instrumentos de plane-
jamento orçamentário.

O prazo para que a adminis-
tração municipal encaminhe o PPA
para apreciação da Câmara passa a
ser até 30 de setembro do primeiro
ano de mandato do prefeito eleito e
o projeto deve ser votado em até 45

dias após o recebimento. Antes, esse
prazo era até o mês de maio. Já o
prazo para envio da LDO foi altera-
do para 30 de abril de cada ano,
com análise prevista para até 90
dias. Anteriormente, a LDO deve-
ria ser encaminhada até junho.

Na justificativa do projeto, o
prefeito Luciano Almeida (PP) sa-
lientou que as alterações têm o ob-

jetivo de otimizar o processo de pla-
nejamento, permitindo maior inte-
gração e participação popular. Ele
argumentou ainda que a medida
segue práticas já adotadas por ou-
tros municípios e pelo Governo do
Estado, além de alinhar o planeja-
mento com projetos de longo pra-
zo, como o Plano de Desenvolvi-
mento Estratégico Pira 2040.
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Câmara implementa melhorias para
acessibilidade visual nos prédios
Estruturas foram adaptadas pela Casa para cumprir a Lei Brasileira de Inclusão
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Piracicaba registra queda
de 45% nos casos de roubo

Divulgação

As forças de segurança visitaram o Centro de Inteligência
Integrada de Piracicaba (CIIP) antes da reunião

A última reunião do Conselho
Municipal de Segurança (Comuse)
de 2024 foi realizada no dia 12 de
dezembro, no anfiteatro da Uni-
med Piracicaba. Durante o encon-
tro, a Polícia Militar apresentou
dados que apontam uma redução
de 45% nos casos de roubos no
município nos últimos cinco anos.
O encontro teve início com uma vi-
sita dos membros do Conselho ao
recém-inaugurado Centro de Inte-
ligência Integrada de Piracicaba
(CIIP), uma antiga demanda das
forças de segurança, que foi inau-
gurado em 26 de novembro.

Durante a reunião, os dados
apresentados pela PM mostram que
até novembro de 2024 foram re-
gistrados 133 roubos, enquanto em
2019 esse número era de 242, re-
presentando uma queda de 45%
nos casos de crimes dessa nature-
za. Um histórico do 10º Batalhão
mostrou que 2014 foi o ano com o
maior número de ocorrências des-
se tipo: 2.195. Vale destacar que o
roubo é um crime violento que en-
volve subtração de bens por meio
de violência ou grave ameaça.

A secretária Jane Franco Oli-
veira, da Semuttran, também des-
tacou os avanços da Pasta durante
a reunião, como a ampliação da rede
de ciclovias, que passou de 8,7 km
no início da gestão para 40,45 km, e
o pavimento em concreto, com 94%
das obras concluídas e previsão de
término para 22 de dezembro.

A Divisão Especializada de In-
vestigações Criminais (Deic) do
Deinter-9 apresentou um balanço
de 309 inquéritos instaurados até
novembro, dos quais 258 foram
esclarecidos. Já a Guarda Civil Mu-
nicipal (GCM) destacou números
de autuações e operações, além das
atividades da Patrulha Maria da
Penha, que, no último trimestre,
registrou 233 pedidos de medidas

protetivas. A GCM também regis-
trou que participou dos 21 dias de
Ativismo pelo fim da violência con-
tra a mulher com a realização de
palestras em empresas.

MONITORAMENTO -
Antes da reunião, os membros do
Conselho visitaram o Centro de
Inteligência Integrada de Piraci-
caba (CIIP), que absorveu a Cen-
tral de Monitoramento Eletrôni-
co (Cemel), da Guarda Civil Mu-
nicipal, e a Central Integrada de
Monitoramento e Mobilidade
(CIMM), da Semuttran.

A visita foi conduzida pela se-
cretária Jane Franco Oliveira, que
explicou sobre o funcionamento
das 442 câmeras integradas, que
são equipadas com inteligência ar-
tificial, visão panorâmica e leitura
de placas de veículos, otimizando
a resposta às demandas de segu-
rança pública.

O prefeito Luciano Almeida
parabenizou as forças de seguran-
ça pelo trabalho realizado, desta-
cando investimentos feitos em ve-
ículos e armamentos. Ele enfati-
zou a importância do CIIP como
um legado importante para a ci-
dade, possibilitando integração,
eficiência e ampliação da seguran-
ça pública. “Esse sistema nos per-
mite mapear toda a cidade e pode
ser ampliado, otimizando recur-
sos e promovendo maior agilida-
de no atendimento à população”,
afirmou o prefeito.

O comandante da Guarda Ci-
vil, Sidney Miguel da Silva Nunes,
ressaltou que a segurança pública
é uma responsabilidade coletiva e
destacou a contribuição da Prefei-
tura para a implementação do CIIP.
Ele reforçou que a integração pro-
porciona respostas rápidas às de-
mandas da população e afirmou
que Piracicaba trabalha de forma
ampliada para o bem comum.

Após a troca completa do sis-
tema do ar-condicionado, a Sala 1
do Teatro Municipal Dr. Losso
Netto vai reabrir ao público com
programação totalmente gratuita
na próxima sexta-feira, 20, e no
sábado, 21, sempre às 19h30, com
o espetáculo O Lago dos Cisnes,
de Piotr Ilitch Tchaikovsky, da Or-
questra Sinfônica de Piracicaba
(OSP), sob regência do maestro
Knut Andreas, com a participação
especial dos bailarinos da Compa-
nhia Estável de Dança (Cedan),
dirigida pela maître de balé Cami-
lla Pupa. A entrada é mediante re-
tirada de ingresso uma hora an-
tes na bilheteria do Teatro.

O Lago dos Cisnes é um balé
dramático em quatro atos, de 1876,
do compositor russo Piotr Ilitch
Tchaikovski, que estreou em 1877
no icônico Teatro Bolshoi, na capi-
tal russa Moscou. O balé conta a
história da princesa Odette, uma
jovem aprisionada no corpo de um
cisne pelo feiticeiro Von Rothbart.
Para se libertar, ela precisa que um
jovem admirador lhe declare amor
e fidelidade e, caso seja traída, per-
manecerá para sempre como cisne.

O elenco é composto por 60
instrumentistas, 27 bailarinos e
quatro atores. As duas apresen-
tações, tanto marcam a reaber-
tura da Sala 1, como o encerra-
mento da Temporada 2024 da
OSP, que teve apoio do Ministé-
rio da Cultura, via Lei de Incenti-
vo à Cultura, e Prefeitura do
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Sala 1 do Teatro Dr. Losso Netto é reaberta com Lago dos Cisnes

Diretora do Losso Netto, Luana Lima mostra novos
aparelhos do palco ao secretário Beltrame

Divulgação

Município de Piracicaba, por meio
da Semac. “O Lago do Cisnes é o
balé mais famoso do mundo, se
tornando um grande desafio para
a Cedan apresentá-lo. A minha
remontagem e adaptação para a
partitura da OSP demandou um
estudo aprofundado da obra”,
revela Camilla Pupa.

AR-CONDICIONADO -
Realizada entre os meses de setem-
bro e dezembro deste ano, esta foi
a primeira vez, em 46 anos, desde
que foi inaugurado em 1978, que
aconteceu a troca do sistema de ar-
condicionado da Sala 1 do Teatro
Municipal Dr. Losso Netto. O in-
vestimento foi de R$ 563.200,00.

Como explica Luana Adelina
Candida Lima Marchi, diretora do
Teatro Municipal Dr. Losso Netto,
a casa de máquinas ganhou novas
evaporadoras e os três quadros elé-
tricos foram totalmente moderni-
zados. Na Sala 1, os três aparelhos
de ar-condicionado são novos e,
pela primeira vez, o espaço ganhou
seis aparelhos para atender o palco
e um dentro da sala da técnica, que
fica acima da plateia.

Trata-se de sistema de ar-con-
dicionado, tipo Splitão para aten-
der a plateia e do tipo Split Piso Teto
para atender o palco da Sala 1.

“O novo sistema do ar-condi-
cionado do Teatro Dr. Losso Netto
terá maior eficiência energética e
proporcionará maior conforto tér-
mico”, afirma o secretário da Ação
Cultural, Carlos Beltrame.

OBRAS - O Teatro Munici-
pal Dr. Losso Netto vai receber
outras melhorias. No dia 1 de
novembro foi publicada no Diá-
rio Oficial a homologação da li-
citação de obras em espaços in-
ternos e externos do equipamen-
to. O investimento será de R$
334.628,00. A obra consiste em
pequenas reformas para manu-
tenção do espaço e melhoria do
uso do público e artistas. As in-
tervenções acontecerão nos cama-
rins e banheiros de uso dos artis-
tas, no banheiro do hall, na cozi-
nha utilizada pelos funcionários,
entre outros espaços.

Também fazem parte deste ser-
viço a reforma da sala de ensaio da

Cedan (Companhia Estável de
Dança de Piracicaba), demolição de
um barracão no estacionamento do
teatro e colocação de parapeito e
escada no teatro de arena.

Vale ressaltar ainda que estas
reformas não afetarão o funciona-
mento do Teatro Dr. Losso Netto.

SERVIÇO
Reabertura da Sala 1 do Tea-
tro Municipal Dr. Losso Netto
com o espetáculo O Lago dos
Cisnes, com OSP e Cedan.
Sexta-feira, 20, e sábado, 21,
às 19h30. Na avenida Inde-
pendência, 277. Entrada gra-
tuita. A entrada é mediante re-
tirada de ingresso uma hora
antes na bilheteria do Teatro.

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba aprimorou nos seus dois
prédios a acessibilidade das pes-
soas com deficiência visual. Fo-
ram instalados nos edifícios Pru-
dente de Moraes (na rua Alferes
José Caetano, 834), e Guerino
Trevisan (com entrada pelas ruas
do Rosário, 833, e São José, 547),
os chamados “elementos táteis”.
As melhorias incluíram também
o Plenário Francisco Antonio Co-
elho e o Salão Nobre Helly de
Campos Melges, localizados no
prédio principal.

As três recepções receberam
mapa tátil. Nas escadas, foram
instaladas placas para corrimão,
além de piso tátil e sinalizadores.
Houve, ainda, sinalização em
braile nos elevadores e na entra-
da de cada uma das salas e de-
mais ambientes. Todos os corre-
dores receberam piso tátil em PVC
(Policloreto de Vinila), anticha-
mas e antiderrapante.

A instalação do material utili-
zou como parâmetro duas visitas
técnicas, feitas em 23 de janeiro e 6
de fevereiro, a convite da própria
Câmara, por integrantes do Com-
def (Conselho Municipal de Prote-

Sinalizações garantem acesso aos serviços oferecidos pela Câmara

Guilherme Leite

ção, Direitos e Desenvolvimento da
Pessoa com Deficiência).

O relatório enviado pela coor-
denadora do Conselho, Elisângela
da Silva Oliveira ao Departamento
Administrativo e de Documenta-
ção apontou que devido às condi-
ções atuais dos dois prédios não
seria viável atender ao que prevê a
Câmara a Lei Brasileira de Inclu-
são (lei 13.146/2015). “Porém, dis-
cutiu-se, em conjunto, soluções
possíveis para garantir o acesso
das pessoas com deficiência visu-
al”, diz o documento.

Além disso, o Comdef apon-
tou no ofício que tais sinalizações
garantem, minimamente, a neces-
sidade desse público para trafegar
e acessar os serviços oferecidos pela
Câmara “com relativa autonomia”.

Segundo o diretor do Depar-
tamento Administrativo da Câma-
ra, José Alexandre Pereira, um
novo ofício foi enviado pelo Com-
def em 9 de dezembro deste ano,
após uma visita de seus integran-
tes, que analisaram positivamente
a aplicação do material.

“O trabalho está começando e
demos os primeiros passos. Já ha-
víamos implantado a Libras (Lín-

gua Brasileira de Sinais) para aten-
der a comunidade surda e, agora,
buscamos medidas como a coloca-
ção do piso tátil para as pessoas
com deficiência visual”, diz.

Alexandre lembra que os pré-
dios da Câmara foram construídos
há mais de 50 anos, em um perío-
do em que a pauta de acessibilida-
de ainda não existia na sociedade.
“É difícil você adequar um prédio
antigo para atender as exigências
da lei, mas fizemos um trabalho em

que estamos conseguindo adequar
nas possibilidades”, informa.

Além disso, outra preocupação
é que recentemente a Casa recebeu
entre seu quadro de servidores efeti-
vos uma pessoa com deficiência vi-
sual. “Temos que atender tanto o ser-
vidor, mas também a sociedade que
frequenta o ambiente legislativo”,
declara o diretor. “Nossa preocupa-
ção é a de atender a todas as pessoas
e, para isso, estamos trabalhando
com uma inclusão mais completa.”
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Vereador entrega moção
a pesquisador da Esalq

Nesta quarta-feira (11), o ve-
reador Laércio Trevisan Jr. (PL)
entregou a moção de aplausos
161/2024 ao professor e pesqui-
sador Abel Lavorenti, pelos rele-
vantes serviços prestados na área
de Zootecnia pela Esalq (Escola
Superior de Agricultura “Luiz de
Queiroz”) - USP.

A honraria destaca a trajetó-
ria acadêmica do homenageado,
que é doutor pela Purdue Univer-
sity e pela Universidade de São
Paulo, onde atualmente leciona. A
propositura também frisa que o
Professor Doutor Abel Lavorenti é
consultor do Ministério da Defesa
- Comando da Marinha, do Conse-
lho Nacional de Desenvolvimento
Científico e Tecnológico, e também
do do Inpe (Instituto Nacional de
Pesquisas Espaciais)

O texto ainda aponta que o

homenageado é Membro do Gru-
po Assessor do Conselho Nacional
de Desenvolvimento Científico e
Tecnológico e presidente da Socie-
dade Brasileira de Zootecnia.

“Assim, considerando que
compete ao Poder Legislativo de
Piracicaba, legítimo representan-
te do povo no poder constituído,
registrar e realçar perante a socie-
dade a ação relevante dos orga-
nismos sociais, esportivos, religi-
osos, esportivos, culturais, artís-
ticas, educacionais, pessoas físicas
e jurídicas, e em todas as áreas
que se destacam na cidade de Pi-
racicaba e em todo Brasil, e neste
caso, em especial, ao Professor
Doutor Abel Lavorenti, pelo seu
extenso e brilhante trabalho como
Pesquisador e Professor da Esalq
– USP”, traz Laércio Trevisan Jr.
no texto da homenagem.

Laércio Trevisan entrega moção a
professor e pesquisador Abel Lavorenti
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Na Tribunal Popular,
oradora destaca 3ª
edição de projeto

Na 77ª Reunião Ordinária da
Câmara Municipal de Piracicaba,
realizada nesta quinta-feira (12),
a oradora Salvina das Dores uti-
lizou a Tribuna Popular para
transmitir sua mensagem de Na-
tal com o projeto “Amor em for-
ma de atitude 2024, adote uma
cartinha e doe um presente”.

Durante o discurso, Salvina
destacou a importância do espírito
natalino e incentivou a contribui-
ção de adotar uma cartinha de
uma criança e doar um presente
de natal. “Nós, líderes comunitá-
rio, temos conhecimento da neces-
sidade de cada família carente que
está na área abrangente do nosso
bairro. E nessa iniciativa vemos o
brilho de cada criança que escreve
em seu pedido de natal através da

sua cartinha, esse brilho no olhar é
indescritível”, afirmou.

“Esse projeto tem crescido dia
após dia graças ao bom coração
do povo piracicabano que não nos
deixa desamparados nesse proje-
to”, destacou a oradora.

Guilherme Leite

Salvina das Dores N. C. Esteves
utilizou a Tribuna Popular
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Cidade vai contar com política
de incentivo à energia solar

Piracicaba terá uma política
de incentivo à geração e ao uso
de energia solar. É o que prevê o
projeto de lei nº 155/2024, de
autoria dos vereadores Sílvia
Morales (PV), do Mandato Cole-
tivo A Cidade é Sua e Paulo Camo-
lesi (PSB), aprovado em dois tur-
nos de votação nesta quinta-feira
(12), na 77ª Reunião Ordinária e
na 12ª Reunião Extraordinária.

A Política Municipal de In-
centivo à Geração e ao Uso da
Energia Solar tem os objetivos de
incentivar a geração e o uso da
energia solar fotovoltaica em
áreas distantes da rede de dis-
tribuição de energia elétrica; ele-
var a utilização da energia solar
na matriz energética do municí-
pio; estimular investimentos no
setor; reduzir a demanda de
energia oriunda de hidrelétricas;
incentivar a implantação de in-

dústrias na área; fomentar pro-
gramas de capacitação e forma-
ção de recursos humanos; dimi-
nuir as emissões de gases de efei-
to estufa; incentivar as institui-
ções de ensino e pesquisa; pro-
mover estudos para implantação
de energia solar nos órgãos da
Administração Pública Direta e
Indireta do município.

O projeto estabelece uma sé-
rie de ações no âmbito da políti-
ca, como metas, convênios, in-
centivos financeiros, fiscais e
tributários, promoção de estu-
dos, aperfeiçoamento dos crité-
rios de emissão de licenças e ar-
ticulação institucional, dentre
outras. O texto aprovado é o
substitutivo elaborado pela
CLJR (Comissão de Legislação,
Justiça e Redação). O projeto
ainda deverá ser regulamenta-
do pelo Poder Executivo.
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Irmãos são medalhistas
no Campeonato Brasileiro
Atletas do Bolsa Esportiva foram medalhistas na competição realizada no final de
semana, em Natal (RN); os irmãos Miguel e Igor Sarco trouxeram prata e bronze
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Diretores são eleitos para o Conselho de
Desenvolvimento da Comunidade Negra

Com um mandato de dois
anos, os diretores do Sindicato
dos Bancários de Piracicaba e re-
gião (SindBan), Marcelo Abrahão
e Camila Teixeira Borges, foram
eleitos para integrar o Conselho
de Participação e Desenvolvimen-
to da Comunidade Negra de Pi-
racicaba (Conepir).

A eleição ocorreu na última sex-
ta-feira, 13, no auditório da Secre-
taria Municipal de Assistência e
Desenvolvimento Social, com a par-
ticipação de pessoas e entidades que
atuam no município e são reconhe-
cidas pela defesa dos direitos e inte-
resses da comunidade negra.

O SindBan possui experiência
em políticas de inclusão e acessibi-
lidade, com destaque para a oferta
de cursos de capacitação e debates
com pesquisadores de renome
como Ramatis Jacino, autor do li-
vro Transição e Exclusão, que tra-
ta da questão do negro no merca-
do de trabalho após a abolição.

Marcelo Abrahão, comenta
que ele e Camila irão atuar na área
de trabalho. “Nosso foco será ga-
rantir oportunidades e orientar
gestores sobre possíveis falhas de

conduta, pois as discriminações
ainda persistem, mesmo as pesso-
as estando bem-preparadas”, afir-
ma Abrahão.

O diretor também ressalta que
é uma grande oportunidade con-
tribuir com a cidade por meio da
instituição que representa. “Vamos
apoiar o Conepir para que as pes-

Camila Borges integra Conepir, representando
as mulheres e outras minorias

Marcelo Abrahão, diretor do SindBan,
foi eleito para integrar o Conepir

Fotos: Divulgação

soas estejam protegidas em seus
ambientes de trabalho, mas é es-
sencial que elas se dediquem, mos-
trem seu valor e se destaquem pela
competência, sem depender apenas
da lei para garantir seu espaço no
mercado, o SindBan já tem experi-
ência no tema e juntos faremos um
belo trabalho”, diz Marcelo.

Para Camila, o orgulho é imen-
so, “como diretora do SindBan,
mulher negra e profissional, eu es-
pero contribuir com o Conepir e
com a população negra para miti-
gar os problemas e buscar solu-
ções que ofereçam mais oportuni-
dades e qualidade de vida a to-
dos”, conclui Borges.

A sexta edição do roteiro no-
turno Saudade e suas Vozes, o úl-
timo de 2024, acontece na próxi-
ma sexta-feira, 20, às 19h30, no
Cemitério da Saudade. O passeio é
gratuito e os participantes pode-
rão conhecer lendas urbanas e
histórias de personalidades de Pi-
racicaba. Os interessados podem
fazer sua inscrição a partir das 19
horas desta quarta-feira, 18, pela
internet https://doity.com.br/pi-
racicaba-saudade-e-suas-vozes.
Ao todo, serão abertas 100 vagas
para o passeio.

Com realização da Prefeitura
de Piracicaba, por meio da Secre-
taria Municipal de Desenvolvi-
mento Econômico, Trabalho e Tu-
rismo, o projeto acontece no mu-
nicípio desde 2022 e mais de 2.000
pessoas já participaram da visita e
tiveram a oportunidade de conhe-
cer as histórias e causos de perso-
nalidades da cidade.

O idealizador do projeto é o
grupo criativo O que Te Assombra,
que também faz a condução do
passeio. O compositor e contador
de histórias Thiago Souza será o
responsável por revelar as lendas
aos participantes da caminhada.
Além dele, complementam as infor-
mações os historiadores Paulo Re-

Um historiador vai contar histórias sombrias
sobre as personalidades enterradas no cemitério
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nato Tot Pinto e Maurício Beraldo,
autores do livro Somos Todos
Iguais, lançado em 2022, que com-
pila dados e faz um resgate históri-
co sobre o Cemitério da Saudade.

CENÁRIO - Implantado em
janeiro de 1860, o Cemitério da
Saudade abriga túmulos de Pru-
dente de Moraes, primeiro presi-
dente civil do Brasil, do padre Gal-
vão Paes de Barros, cujo túmulo
está inserido na lenda de que, ao
ser conduzido para o enterro no
cemitério, teria caído no lugar onde
está até hoje, porque quando o cai-
xão caiu não houve força humana
capaz de erguê-lo para deslocar a
outro local. No Saudade também
estão sepultados o pintor Almeida
Júnior e o maestro Erotides de
Campos, entre outros nomes. As
lendas também estão disponíveis
no canal do projeto no YouTube.

SERVIÇO
Rotei ro noturno gratu i to
Saudade e Suas Vozes. Dia
20, às 19h30, no Cemitério
da Saudade (avenida Pira-
cicamirim, 2201, Vila Mon-
te i ro) .  Inscr ições serão
abertas na quarta-feira, 18,
às 19 horas, pelo link https:/
/doi ty.com.br/p i rac icaba-
saudade-e-suas-vozes.
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Passeio noturno abre
inscrições amanhã, 18

Com manobras radicais e do-
mínio dos movimentos, os irmãos
Miguel e Igor Sarco fizeram histó-
ria durante o Campeonato Brasi-
leiro de Street Skateboarding sub-
16, disputado no final de semana
no Ginásio de Esportes da Cidade
da Esperança, em Natal, no Rio
Grande do Norte.

Beneficiados pelo programa
Bolsa Esportiva, que é uma inicia-
tiva inédita criada pela atual Ad-
ministração Municipal, por meio da
Secretaria de Esportes, Lazer e Ati-
vidades Motoras (Selam), os irmãos
representaram o município e trou-
xeram duas medalhas para casa.
Miguel, de 11 anos, conquistou a

medalha de prata na categoria mi-
rim e Igor, de 14 anos, ficou com a
bronze na categoria iniciante.

“É incrível representar Piraci-
caba e o projeto social Base 2, que
me deu a base técnica do skate e os
valores para competir com respeito
e humildade”, disse Miguel.

Para Igor, o nível da compe-

tição estava muito alto e, mesmo
com todos os desafios, conseguiu
fazer boas apresentações para ter-
minar o campeonato com a me-
dalha de bronze.

O Campeonato Brasileiro de
Street Skateboarding sub-16 foi or-
ganizado pela CBSK (Confederação
Brasileira de Skateboarding).

Igor, de 14 anos, ficou com a bronze na categoria iniciante

Fotos: Divulgação

Miguel, de 11 anos, conquistou a medalha de prata na categoria mirim
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A indicação 3769/2024, do ve-
reador Pedro Kawai (PSDB),
solicita manutenção asfálti-
ca e operação tapa-buracos
na avenida Miguel Caparroz,

no bairro Água Branca. Se-
gundo o parlamentar, os mo-
radores relataram proble-
mas causados pelos inúme-
ros buracos na via.

ÁGUA BRANCA

A Prefeitura, por meio do Fun-
do Social de Solidariedade (Fussp),
recebeu a doação de 9.645 unida-
des de fraldas geriátricas, feita pela
Academia de Ginástica Mariana
Casseb. O montante beneficiará em
torno de 107 famílias, por um perí-
odo de um mês, com 90 unidades
para cada uma. A entrega aconte-
ceu na tarde da última sexta-feira,
13, na Central de Projetos (Fussp),
com a presença da presidente An-
dréa Almeida e das proprietárias
da Academia, Mariana Casseb e
Natália Bianchim.

A arrecadação foi enviada
ao Banco de Alimentos de Pira-
cicaba, que destina itens de ne-
cessidade básica a pessoas em si-
tuação de vulnerabilidade soci-
al, que necessitam das fraldas de
maneira recorrente.

A fraldas foram arrecadadas
durante o Torneio de Ginástica
Artística e Rítmica, realizado nos
dias 30/11 e 1/12, no Ginásio de
Esportes do Parque Prezotto, e dia
7 de dezembro na academia Mari-
ana Casseb, que contou com a par-
ticipação de cerca de 700 alunos.

A presidente do Fussp diz que
a doação é muito importante e não

é o primeiro ano que a academia
Mariana Casseb faz doação signi-
ficante de fraldas geriátricas. “Para
nós do Fussp é muito importante
iniciativas como essa, porque sem
as doações não temos como entre-
gar as fraldas para as pessoas em
vulnerabilidade que tanto preci-
sam. Agradeço a Mariana pelo seu
gesto de solidariedade e entende-
mos que só assim podemos trans-
formar vidas e estou muito feliz
com essa entrega”, destacou.

“É um imenso prazer a Acade-
mia Mariana Casseb poder fazer
parte desta parceria com a Prefei-
tura. Nossos alunos treinaram cer-
ca de quatro meses para o evento,
no qual ensinamos a importância
de ajudar ao próximo, ato que fica-
rá marcado na vida deles. A aca-
demia está há 10 anos no merca-
do, trabalhando com excelência no
esporte como qualidade de vida e
não só na formação física, mas
também social dos nossos alunos,
além de contar com uma equipe
totalmente qualificada e profissio-
nal”, ressaltou.

CRITÉRIOS - Para que os
pacientes possam retirar a fraldas
no Fussp é preciso levar a receita

médica mostrando a necessidade
de usar fraldas e o tamanho ade-
quado. Em seguida é preciso fazer
o agendamento com a assistente
social da Central de Projetos
(Fussp) para entrevista sócio-eco-
nômica. Precisa apresentar a do-
cumentação necessária, como RG,
CPF, Cartão SUS (azul), compro-
vante de endereço atual (conta de
água, luz ou telefone), comprovan-
te de renda (holerite, extrato ban-

cário ou documento do INSS cons-
tando o valor do benefício mensal.
Aos demais membros da família é
necessário o comprovante de ren-
da; em caso de desemprego apre-
sentar a carteira de trabalho.

Os agendamentos podem ser
feitos pelos telefones 3422-9677,
3422-6170 ou pelo whatsapp
991847822. O Fussp está localiza-
do na avenida Dr. Paulo de Mora-
es, 2.073, no bairro Paulista.

FFFFFUSSPUSSPUSSPUSSPUSSP

Academia Mariana Casseb doa 9 mil fraldas geriátricas

Da esquerda para direita, Mariana Casseb, a presidente
do Fussp, Andréa Almeida e Natália Bianchim

Divulgação
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Piracicaba é classificada mais
uma vez no Município Agro
Esta é a quarta vez que Piracicaba participa deste programa, sendo premiado em 2021,
2022 e 2023, quando ficou na segunda posição no ranking, com expressiva premiação

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Sema (Secretaria
Municipal de Agricultura e Abas-
tecimento), foi premiada no pro-
grama Município Agro – Ranking
Paulista, um dos principais pro-
gramas da Secretaria de Agricul-
tura e Abastecimento do Estado
de São Paulo (SAA). O evento de
premiação aconteceu na última
quinta-feira, 12, no Palácio dos
Bandeirantes, em São Paulo.

Das 251 cidades participantes
no Município Agro, 117 foram pre-
miadas e certificadas. A secretária
da Sema, Nancy Thame, represen-
tou Piracicaba pelo quarto lugar da
Categoria 1, que é o grupo de 25
municípios com PIB de R$ 3 bilhões
a R$ 90 bilhões. A premiação no
valor de R$ 70 mil será destinada
para os programas da Sema.

Esta é a quarta vez que Piraci-
caba participa deste programa, sen-
do premiado em 2021, 2022 e 2023,
quando ficou na segunda posição
no ranking, com expressiva premi-
ação, somando então recursos que
são destinados para programas
que promovam o desenvolvimento
rural sustentável do município.

“Estamos recebendo a certifi-
cação por mais um ano, agora em

2024 e isso mostra que continua-
mos avançando. Manter essa in-
terlocução com a secretaria esta-
dual de Agricultura serve para ana-
lisarmos os pontos necessários para
avanços do setor agropecuário em
Piracicaba”, avalia Nancy.

O Município Agro é um pro-
grama da Secretaria de Agricultu-
ra e Abastecimento do Estado de
São Paulo, que tem como objetivo
avaliar e premiar os municípios
mais bem classificados, com base
nas atividades agrícolas desenvol-
vidas ao longo do ano, conforme
diretrizes do programa. Os parâ-
metros avaliados englobam assun-
tos diversos, tais como ações vin-
culadas ao Conselho Rural, Con-
servação de Estradas Rurais, Pa-
trulha Agrícola, Defesa Agropecu-
ária, Agricultura Agroecológica,
Segurança Alimentar, Meio Ambi-
ente e Combate às Mudanças Cli-
máticas, Fortalecimento Social no
Campo, Ações de Extensão Rural,
Agricultura Urbana, Turismo Ru-
ral e eventos destinados ao fomen-
to do agronegócio local.

As ações e projetos desenvol-
vidos são apresentados pela Sema,
na forma de relatórios, a técnicos
do Estado, responsáveis pelas ava-

Divulgação

A secretária Nancy representou a Prefeitura
de Piracicaba na premiação Município Agro

A rodovia Jornalista Fran-
cisco Aguirre Proença (SP-101),
também conhecida como Campi-
nas-Monte Mor, está com modi-
ficação no trânsito nesta terça-
feira, 17, devido às obras de im-
plantação de um novo viaduto no
km 7+461, em Hortolândia.  As
obras são de responsabilidade da
Prefeitura de Hortolândia, mas a
intervenção na via é necessária
para o lançamento das vigas que
darão suporte à estrutura.

A via está com duas faixas
fechadas no sentido Campinas, a
partir das 21 horas. O tráfego é
desviado para a via marginal exis-
tente. Já no sentido Monte Mor,
é realizada operação comboio. A
liberação das pistas deve aconte-
cer às 5 horas.

A operação conta com o apoio
da Polícia Militar Rodoviária
(PMRv). Operação especial será ins-

RRRRRODOVIAODOVIAODOVIAODOVIAODOVIA

Implantação de viaduto muda o tráfego na SP-101

talada na região para alertar os
motoristas e evitar o risco de aci-
dentes. Os trabalhos serão acom-
panhados pelas câmeras do Cen-

tro de Controle Operacional (CCO)
da Rodovias do Tietê.

Os motoristas que desejarem
mais informações a respeito do trá-

fego podem entrar em contato com a
Concessionária por meio do telefone
0800 770 33 22. A ligação é gratuita
e o serviço funciona 24 horas.

A rodovia Jornalista Francisco Aguirre Proença (SP-101), também conhecida como Campinas-Monte Mor

Divulgação/Rodovias do Tietê

O servidor público municipal
aposentado Hélio Prado recebeu,
nesta quinta-feira (12), voto de con-
gratulações da Câmara Municipal
de Piracicaba, em cerimônia reali-
zada no Salão Nobre. A homena-
gem foi proposta pelo vereador Pe-
dro Kawai (PSDB), através do re-
querimento nº 1.110/2024, em re-
conhecimento aos 34 anos de atu-
ação do funcionário.

Hélio Prado nasceu em San-
tos/SP, em 14/03/1967, filho de
Raimunda Prado. Ele ingressou
na Prefeitura de Piracicaba no
dia 05/08/1991 como serviços
gerais e passou a operador de
máquina. No ano de 1994, ini-

liações e atribuições de pontos. “O
certificado Município Agro é entre-
gue àqueles municípios que obtive-
ram, no mínimo, 50 pontos e não
zeraram em nenhuma das ações
avaliadas. Os recursos são distri-
buídos com base na verba disponí-
vel no Estado somente aos municí-
pios com as maiores pontuações”,
explicou o engenheiro agrônomo da
Sema, Felipe Del Lama.

Durante o evento, o Governo
do Estado de São Paulo também

fez o anúncio de Crédito Irriga+SP
e Pacote de Incentivo para o Setor
Agropecuário Paulista.

PROGRAMA - Criado em
2019, o programa Município Agro
tem o objetivo de incentivar o de-
senvolvimento e a implantação de
políticas públicas relacionadas ao
setor agropecuário, em uma parce-
ria com as prefeituras que partici-
parem. Neste ano, de 2024, o total
de recursos entregues aos municí-
pios premiados foi de R$5 milhões.

Servidor público atuou como eletricista
de manutenção no Teatro Municipal

Samuca Miazaki
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Após 34 anos de serviço público,
Hélio Prado recebe homenagem

Divulgação

A Sicredi Dexis realizará a en-
trega de dois dos cinco automóveis
Volvo EX30 novos para os associa-
dos sorteados na campanha Capi-
tal Premiado, amanhã, 18. O sor-
teio ocorreu no dia 7 de dezembro.

Foram cinco sorteados: Mar-
celo Venancio Morato Serviços
Agrícolas Ltda., de Santa Barbara
D’Oeste/SP (Regional Centro Pau-
lista); Marcelo Edmar Pinto Gue-
des, Mogi Guaçu/SP (Regional
Centro Leste Paulista); Maria Ro-
ziele da Silva, de Maringá/PR (Re-
gional Maringá); Anor Santini Fi-
lho, de São Carlos do Ivaí/PR (Re-
gional Noroeste); e G F Milão Ma-
teriais de Construção, de Londri-
na/PR (Regional Norte).

Os ganhadores de Santa Bar-
bara D’Oeste e Mogi Guaçu recebe-
rão seus prêmios em evento às 19
horas, em Piracicaba.

A campanha teve início em ja-
neiro deste ano e se encerrou em
novembro de 2024. Para participar,
a cada R$ 100,00 integralizados

no Capital Social o associado rece-
beu um número da sorte. Quem
escolheu a integralização de capi-
tal social programado ganhou nú-
meros da sorte em dobro.

A campanha Capital Premi-
ado já está confirmada para
2025, com o sorteio de cinco ve-
ículos 100% elétricos, além de
sorteios mensais.

O Capital Social é um tipo de
investimento, feito já na abertu-
ra da conta, quando o associado
faz o aporte inicial. O investimen-
to rende e gera patrimônio para
utilizar no futuro – quanto mais
integralização no Capital Social,
maiores serão os recursos do as-
sociado e a participação nos re-
sultados da cooperativa. Além
disso, enquanto o dinheiro do
associado rende, a Sicredi admi-
nistra e ajuda a desenvolver a
economia da região, já que a par-
tir do Capital Social a cooperati-
va pode oferecer mais crédito e
serviços com taxas mais justas.

Sicredi Dexis premia associados da campanha
Capital Premiado no Espaço beira Rio
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Sicredi Dexis premia associados
da campanha Capital Premiado

ciou como técnico de iluminação
e, de 1997 até 2024 permaneceu
como eletricista de manutenção.
Trabalhou como motorista, ope-
rador de máquinas e técnico de
iluminação no Teatro Municipal
Dr. Losso Neto.

“Este é um reconhecimento
pelo seu trabalho e história como
servidor público”, afirmou Pedro
Kawai. “É um agradecimento por
toda a sua dedicação em tantos
eventos importantes para a cida-
de”. Hélio Prado disse que se apo-
senta com o sentimento de que
fez o melhor que podia. “Saio de
cabeça erguida, com o dever cum-
prido”, ressaltou.

A Câmara Municipal de Pi-
racicaba garantiu, em três vota-
ções, a aprovação do projeto de
lei complementar nº 12/2024, de
autoria da vereadora Sílvia Mo-
rales (PV), do Mandato Coletivo
A Cidade é Sua, e do presidente
da Casa, vereador Wagner de Oli-
veira (PSD), o Wagnão, que am-
plia o prazo para regularização
das edificações na cidade para até
31 de dezembro de 2025. A data
estipulada para o procedimento
prevista na Lei Complementar nº
451/2023 é até o fim de 2024.

Durante a 77ª Reunião Ordi-
nária, realizada nesta quinta-feira
(12), o Plenário rejeitou o parecer

RRRRREUNIÃOEUNIÃOEUNIÃOEUNIÃOEUNIÃO     ORDINÁRIAORDINÁRIAORDINÁRIAORDINÁRIAORDINÁRIA

Câmara aprova ampliação de prazo para regularização de imóveis
contrário da CLJR (Comissão de
Legislação, Justiça e Redação), que
apontou ilegalidade na matéria. A
comissão avaliou, ao seguir nota
técnica da Procuradoria Legislati-
va, que o PLC invade competência
do Poder Executivo, ao ampliar em
um ano as atribuições previstas para
o Departamento de Uso e Ocupação
do Solo, da Secretaria Municipal de
Habitação e Gestão Territorial (Se-
muhget). O parecer alega que a com-
petência para estabelecer critérios de
regularização fundiária e em ques-
tões relativas ao Plano Diretor é do
Poder Executivo e não poderia ser
de iniciativa parlamentar.

Com o parecer contrário rejei-

tado pela maioria, o PLC seguiu em
tramitação e foi colocado em vota-
ção na 12ª e 13ª reuniões extraordi-
nárias, realizadas na sequência, em
primeira e em segunda votações,
respectivamente. O projeto foi apro-
vado nos dois turnos de votação.

“O que se pretende é regulari-
zar as áreas construídas irregular-
mente, situações já consolidadas,
o que irá impactar diretamente na
questão da tributação incidente
sobre estes imóveis, pois com a re-
gularização e expedição dos respec-
tivos vistos de conclusão, a muni-
cipalidade passará a reconhecer e
a cadastrar essas edificações, fa-
zendo com que o imposto sobre elas

incidentes, seja lançado efetivamen-
te sobre a área real construída, o
que refletirá, de forma mais justa,
o cumprimento das obrigações tri-
butárias devidas pelos contribuin-
tes evitando, assim, a evasão de
receitas públicas”, traz a justifica-
tiva apresentada no projeto.

No Plenário, ao justificar voto
durante a primeira votação da
propositura, Sílvia Morales desta-
cou a importância e o interesse pú-
blico da prorrogação do prazo.
“Espero que o prefeito não vete e
que consigamos regularizar os
imóveis que ainda são necessári-
os”, afirmou. Confira, no vídeo, a
justificativa da vereadora.
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Na sua Plenária Intercongressual, Apeoesp
repudia ataques à educação e marca greve
Evento na Academia Paulista de Letras contou com mais de 400 professores e que contou com a participação da deputada Professora Bebel

Deflagrar uma greve dos pro-
fissionais da educação contra os
ataques à educação pública paulis-
ta, que atinja todo Estado de São
Paulo, começando pelo Interior, a
partir de uma organização que terá
início com a entrega da pauta de
reivindicações da campanha sala-
rial dos professores da rede esta-
dual de ensino, já marcada para o
dia 21 de fevereiro. Esta foi a deci-
são tirada por professores das di-
versas regiões do Estado de São
Paulo durante a “I Plenária Inter-
congressual Raquel Guisoni”, que
a Apeoesp promoveu em São Pau-
lo, na Academia Paulista de Letras,
nos últimos dias 13 e 14 de dezem-
bro, evento que reuniu mais de 400
professores e que contou com a
participação da deputada estadual
Professora Bebel (PT), também se-
gunda presidenta da entidade, que
abordou os diversos ataques do
governador do Estado de São Pau-
lo, Tarcísio de Freitas, à educação
pública estadual.

De acordo com Bebel, a ple-
nária teve a finalidade de definir
a plataforma de lutas do maior sin-
dicato da América Latina, que é a

Apeoesp. “Depois de dois dias de
intensos debates, estabelecemos
que a greve será deflagrada no dia
21 de março, com um grande ato
público em São Paulo, em respos-
tas aos constantes ataques do go-
vernador Tarcísio de Freitas ao
magistério paulista. Não aceitamos
a privatização e a militarização de
escolas no Estado de São Paulo,
assim como queremos o fortaleci-
mento do magistério e da escola
pública, para os filhos e filhas da
classe trabalhadora”, destacou.

Na abertura da Plenária In-
tercongressual Raquel Guisoti, na
noite de sexta-feira, 13 de dezem-
bro, Bebel falou sobre o legado da
professora Raquel Guisoti, sua co-
lega de inúmeras lutas em defesa
do magistério e das lutas que a ca-
tegoria vem fazendo em defesa de
uma educação pública de qualida-
de e inclusiva para os filhos e filhas
da classe trabalhadora. “Não dá
para defender uma escola espeta-
cular se a criança não tem mora-
dia, não tem o que comer. É preciso
lutar também pelos direitos bási-
cos que garantam bem-estar soci-
al”, destacou a Professora Bebel.

Para subsidiar as discussões
da plenária, no sábado pela ma-
nhã, 14 de dezembro, a I Plená-
ria Intercongressual da APEO-
ESP teve a participação de Lean-
dro Grass, presidente do Insti-
tuto do Patrimônio Histórico e
Artístico Nacional (IPHAN) e
Guilherme Boulos, deputado fe-
deral (PSOL), que fizeram bri-
lhantes reflexões sobre a conjun-
tura atual e as lutas populares.
Já na parte da tarde, aconteceu
uma mesa de debates sobre polí-
tica educacional com o presiden-
te do Conselho Nacional de Edu-
cação, Cesar Callegari, e com o
primeiro vice-presidente do
CPERS, Alex Sarat.

O presidente do CNE fez
uma explanação sobre as dire-
trizes curriculares nacionais do
ensino médio e seus avanços em
relação à reforma do ensino mé-
dio imposta pelo governo do en-
tão presidente Michel Temer.
Para Bebel, essa discussão é fun-
damental neste momento, quan-
do o governo Tarcísio de Freitas
e o secretário estadual da Edu-
cação, Renato Feder, atacam

profundamente a educação pú-
blica e se recusa a implementar
as novas diretrizes, o que resul-
ta em rebaixamento da qualida-
de de ensino e demissão em mas-
sa de professores.  Já Alex Sarat
abordou a vivência da categoria
nas escolas, nas salas de aula,
nas comunidades, em defesa dos
direitos dos profissionais da
educação e dos estudantes.

A “I Plenária Intercongres-
sual Raquel Guisoni” da Apeo-
esp foi encerrada com a aprova-
ção da plataforma de lutas, com
destaque para o grande ato polí-
tico e artístico que será realiza-
do no dia 21 de fevereiro, em São
Paulo,  na entrega da pauta de
reivindicações dos professores
para a campanha salarial da ca-
tegoria, que terá ainda atos e ati-

vidades regionais e uma grande
assembleia em 21 de março com
indicativo de greve para derro-
tar o desmonte da educação.
“Temos razões de sobra para fa-
zer uma greve, mas precisamos
seguir organizando a luta por
nossos direitos e por uma edu-
cação pública de qualidade e In-
clusiva para os filhos e filhas da
classe trabalhadora”, concluiu.

Fotos: Divulgação

I Plenária Intercongressual Raquel Guisoni da Apeoesp foi encerrada com a aprovação da plataforma de lutas

Para a Professora Bebel, é preciso que haja uma grande
mobilização dos professores para enfrentar o desmonte
da educação pública no Estado de São Paulo

A deputada estadual piracibana Professora Bebel diz que
somente com mobilização será possível garantir o
respeito e a valorização do magistério paulista

A deputada Professora Bebel com Leandro Grass, presidente
do Instituto do Patrimônio Histórico e Artístico Nacional (IPHAN)

A deputada Professora Bebel destacou toda luta travada
na Assembleia Legislativa do Estado de São Paulo
contra o desmonte da educação pública estadual

A I Plenária Intercongressual Raquel Guisoni da Apeoesp
foi realizada na Academia Paulista de Letras,
que ficou lotada por professores

Bebel e professores receberam o deputado
federal Guilherme Boulos na plenária em São Paulo

16-12-24-Mais de 400 professores de diversas regiões
do Estado de São Paulo estiveram participando da
I Plenária Intercongressual Raquel Guisoni da Apeoesp

Na abertura da plenária foi reforçado a luta em defesa
da educação pública no Estado de São Paulo

Observada por César Callegari, presidente do Conselho
Nacional de Educação, a Professora Bebel reforça a
necessidade de uma grande mobilização no Estado
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Lula: "2025 é o ano da colheita"
Em entrevista, presidente Lula ressalta que retomada de políticas e compromisso com a
responsabilidade fiscal vão garantir a colheita de bons resultados nos próximos dois anos

Lula durante entrevista para a Rede Globo após receber alta médica

Ricardo Stuckert / PR

O presidente Luiz Inácio Lula
da Silva destacou em entrevista ao
programa Fantástico, da Rede Glo-
bo, domingo, 15, que a população
vai colher nos próximos dois anos
os resultados da reestruturação e
relançamento de programas e polí-
ticas que foram retomadas e im-
plementadas desde o início desta
gestão do Governo Federal.

"Tudo o que foi planejado a
gente fazer, até agora, está cum-
prido. Tudo. Criamos o Novo PAC
e lançamos todos os programas que
tinham que ser lançados. Eu tenho
dito para os meus ministros: nós
já plantamos. Agora, em 2025, é
ano da colheita. Vamos começar a
colher o que plantamos. É um com-
promisso de honra meu", assegu-
rou o presidente Lula, que ressal-
tou os bons indicadores de cresci-
mento econômico do país e índices
históricos de emprego.

O presidente também defen-
deu que o objetivo da segunda par-
te da Reforma Tributária, em fase
final de aprovação no Congresso
Nacional, não é gerar novos tribu-
tos ou aumentar impostos, mas
otimizar a arrecadação da União,
com simplificação e modernização
na cobrança de tributos pagos pela
sociedade. "Não queremos fazer

uma reforma para aumentar tri-
butos. Achamos que se o Brasil ar-
recadar corretamente os tributos
já estabelecidos por lei, o Brasil vai
ter arrecadação suficiente para cui-
dar das coisas", garantiu.

Sobre a recuperação após ci-
rurgia a que foi submetido em
São Paulo, o presidente disse ter
recebido dos médicos a tranquili-
dade necessária para retomar em
breve todas as atividades de seu
cotidiano. "Os médicos me dão
tranquilidade. Se eu me cuidar,
esperar cicatrizar, estarei recupe-
rado logo. Eu sou muito discipli-
nado. Vou ficar em São Paulo até
quinta-feira para os últimos exa-
mes e volto para Brasília para
continuar trabalhando", disse.

Confira alguns outros trechos
de respostas do presidente Lula:

COLHEITA - Tudo o que foi
planejado a gente fazer até agora
está cumprido. Tudo. A gente, pri-
meiro, precisou recolocar os minis-
térios, repor postos de trabalho que
estavam defasados. Veja, criamos
o Novo PAC. Lançamos todos os
programas que tinham que ser lan-
çados e tenho dito aos meus minis-
tros: nós já plantamos. Agora,
2025 é o ano da colheita. Vamos
começar a colher o que plantamos.

É um compromisso de honra meu.
As coisas vão acontecer nesse país.

REFORMA TRIBUTÁRIA
- Não queremos fazer uma refor-
ma para aumentar tributos. Nós
achamos que se o Brasil arrecadar
corretamente os tributos já estabe-
lecidos por lei, o Brasil vai ter arre-
cadação suficiente para cuidar das
coisas. Não precisa aumentar tri-
butos. Agora, essa proposta apro-
vada pelo Senado Federal vai vol-
tar para a Câmara dos Deputados,
que já tinha sido aprovada na Câ-
mara. Quando eu voltar [a Brasília,
após a recuperação médica], vou
conversar com as pessoas, conver-
sar com o Haddad [Fernando Had-
dad, ministro da Fazenda] e ver o
que a gente pode fazer. O que a gen-
te não quer é aumento de tributos.
O pacote foi mandado para o Con-
gresso Nacional e o Congresso tem
soberania para mudar as coisas.

RESPONSABILIDADE
FISCAL - O pacote fiscal foi man-
dado para o Congresso Nacional e
ele tem soberania para mudar as
coisas. Ninguém nesse país, nin-
guém, vou repetir: ninguém nesse
país tem mais responsabilidade fis-
cal do que eu. Não é a primeira vez
que sou presidente da República.
Já governei esse país e entreguei o

país crescendo 7,5%. Entreguei esse
país com a massa salarial mais alta.
Entreguei esse país em situação
muito privilegiada. É isso que quero
fazer outra vez. E não é o mercado
que tem que ser preocupado com os
gastos do governo, é o governo. Por-
que, se eu não controlar os gastos,
se eu gastar mais do que tenho, quem
vai pagar? O povo pobre. Então, eu
quero o seguinte, nós fizemos aqui-
lo que é possível fazer: mandamos
para o Congresso Nacional.

TAXA DE JUROS - A única
coisa errada nesse país é a taxa de
juros estar acima de 12%. Não há
explicação. A inflação está quatro e
pouco, é uma inflação totalmente
controlada. Totalmente controlada.

MERCOSUL E UNIÃO
EUROPEIA - O dado concreto é
que fui para o Uruguai, partici-
pei do acordo da reunião do Mer-
cosul, fizemos o acordo com a
União Europeia (UE), que foi um
acordo extremamente importan-
te. Não é um acordo que vai fun-
cionar de curto prazo, vai demo-
rar, porque são 720 milhões de
habitantes envolvidos no acordo
e um PIB de 22 trilhões. Portan-
to, o potencial é muito grande, é
só a gente ter paciência.

RETOMADA - Tenho que

ver se tenho possibilidade de parti-
cipar do Natal dos catadores de
material reciclável, aqui em São
Paulo, que sempre faço. Eu tenho
que fazer uma reunião ministerial
antes do fim do ano. E o resto vou
ficar em Brasília tranquilo. Não
vou sair para lugar nenhum. Vou
ficar me cuidando.

INTERNACIONAL - A
próxima viagem internacional que
eu tenho é para o Japão. Acho que
dia 27 de março. É uma visita do
chefe de Estado. E do Japão eu
iria ao Vietnã. Essa viagem vai dar
para fazer tranquilamente. Quan-
do chegar em março, eu já estou
totalmente curado.

FFFFFOCAROCAROCAROCAROCAR

Aprovado o programa de fomento às cadeias produtivas agropecuárias
A Câmara aprovou, em duas

discussões, projeto de lei do Execu-
tivo que institui o Programa Mu-
nicipal de Fomento às Cadeias Pro-
dutivas Agropecuárias (Focar) jun-
to à Secretaria Municipal de Agri-
cultura e Abastecimento, a fim de
apoiar e promover a cooperação de
produtores e empresas dentro de
cada setor ou segmento produtivo,
tanto entre si quanto com entidades
públicas e privadas, visando à au-
tossuficiência na produção agrope-
cuária e à soberania alimentar local.

Segundo o projeto de lei 260/
2024, votado em primeira discus-
são na 77ª Reunião Ordinária e em
segunda na 12ª Reunião Extraor-
dinária, nesta quinta-feira (12),
caberá à Sema definir a produção
agrícola a ser estimulada, com vis-

tas ao fortalecimento dos elos pro-
dutivos de maneira descentraliza-
da e ao desenvolvimento econômi-
co das cadeias produtivas agrope-
cuárias locais.

O Focar tem entre seus obje-
tivos incentivar a produção para
o autoconsumo, o associativismo
e o cooperativismo, bem como a
venda direta do produtor; pro-
mover circuitos curtos de produ-
ção de alimentos dentro do mu-
nicípio e na região; incentivar in-
tegrações ao longo das cadeias
produtivas; apoiar estratégias de
agregação de valor ao produto
local; e fomentar a implementa-
ção de sistemas agroflorestais.

O programa prevê, entre suas
ações, criar um cadastro dos pro-
dutores do município por adesão

voluntária junto à Sema e estimu-
lar a adoção de boas práticas agrí-
colas que mitiguem processos erosi-
vos e favoreçam a manutenção e a
melhoria da estrutura, da produ-
tividade e da fertilidade dos solos.

Também deve promover cur-
sos e capacitações com temáticas
relevantes aos produtores agrope-
cuários, visando à maior produti-
vidade das culturas e das criações
animais estratégicas para o muni-
cípio, considerando as cadeias de
processamento de produtos agrí-
colas, de silvicultura e de origem
animal e seus produtos derivados.

O Focar deverá, ainda, divul-
gar o acesso ao crédito para cus-
teio de novas áreas para produção
agropecuária; conscientizar e capa-
citar os produtores quanto à legis-

lação de agrotóxicos, uso e desti-
nação adequados das embalagens
para evitar contaminação ambien-
tal e humana; e incentivar o coope-
rativismo e o associativismo como
ferramentas para assegurarem
melhores condições de comerciali-
zação dos produtos.

A aprovação do projeto de lei
foi precedida pela fala do presiden-
te da Cooperativa Piracicabana de
Horticultores, Vanderlei Baesteiro,
que se inscreveu como orador po-
pular e, na tribuna, se disse “muito
grato por esse grande avanço”. O
Focar também foi destacado pelas
vereadoras Rai de Almeida (PT) e
Silvia Morales (PV) e pelos verea-
dores Paulo Campos (Podemos) e
Josef Borges (PP), que se manifes-
taram ao microfone.

Com apoio da Prefeitura, por
meio da Semac (Secretaria Munici-
pal da Ação Cultura) e do Misp
(Museu da Imagem e Som de Pira-
cicaba), e projeção do Cine16, a pra-
ça José Bonifácio recebe hoje (17),
às 19h, o evento Cine na Praça, uma
sessão gratuita com dois filmes pi-
racicabanos: O filme Piracicaba e o
documentário Piracicaba Nunca
Esqueceu. A entrada é gratuita e o
local receberá 70 cadeiras para aco-
modar o público.

Piracicaba Nunca Esqueceu é
um documentário que explora a
rica história das salas de cinema
de Piracicaba. O filme foi motivado
pela necessidade de preservar a
memória cultural e resgatar as

histórias associadas aos cinemas de
rua. Por meio de entrevistas com
antigos frequentadores e o dono de
muitas salas, Francisco Andia, o
documentário revela a importân-
cia desses espaços para a cidade e
como eles moldaram a experiência
cultural de várias gerações. Além
de resgatar as memórias coletivas,
o projeto também busca refletir so-
bre a preservação audiovisual e o
impacto das mudanças urbanas no
patrimônio cultural.

O documentário é uma viagem
emocional e histórica que convida
o público a revisitar o passado e
reconhecer o papel essencial dos
cinemas de rua na construção da
identidade cultural de Piracicaba.

FFFFFILMESILMESILMESILMESILMES

Praça José Bonifácio
recebe sessão gratuita
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Bebel pressiona e secretário
é esperado hoje, na Alesp
Renato Feder chegou a comparecer à Comissão de Educação e Cultura da
Assembleia Legislativa na última terça (10), mas acabou deixando o auditório

Pressionado pela presidenta
da Comissão de Educação e Cul-
tura da Assembleia Legislativa do
Estado de São Paulo, a deputada
estadual piracicabana Professora
Bebel (PT), o secretário estadual
da Educação, Renato Feder, é es-
perado para comparecer hoje (17),
na Assembleia Legislativa do Es-
tado de São Paulo (Alesp) para
prestar contas da sua gestão. Re-
nato Feder chegou a comparecer
à Comissão de Educação e Cultu-
ra da Assembleia Legislativa na
última terça (10), mas acabou dei-
xando o auditório Teotônio Vile-
lla, sem dar maiores explicações,
depois de os deputados da base
do governador Tarcísio de Freitas
adotaram a estratégia de não dar
quórum e evitar que o secretário
estadual da Educação prestasse
contas da sua gestão.

Indignada com a atitude do
secretário Renato Feder, Bebel pres-
sionou o presidente da Assembleia
Legislativa do Estado de São Pau-
lo, André do Prado, e a liderança
do governo na Alesp, e teve a ga-
rantia de que o secretário estadual
da Educação estará às 14 horas de
hoje na Comissão de Educação e
Cultura da Casa para prestar con-
tas da sua gestão à frente da Secre-
taria Estadual da Educação, em um
ano marcado por fortes ataques à
educação pública estadual. A reu-
nião está marcada para o auditó-
rio Teotônio Vilella.

Esta será a segunda vez que o
secretário Renato Feder estará ofi-
cialmente na Comissão de Educa-
ção e Cultura para prestar contas

da sua gestão à frente da pasta. A
primeira foi no ano passado, quan-
do foi duramente cobrado pela Pro-
fessora Bebel, que também é segun-
da presidenta da Apeoesp, que de-
fendeu a valorização da educação
pública estadual e os profissionais
do magistério paulista.

O secretário deverá ser ques-
tionado sobre os duros ataques à
educação pública paulista, tanto
com relação à privatização de es-
colas estaduais, assim como sobre
o corte de mais de R$ 10 bilhões
da educação a partir do próximo

ano, sem que o governo estadual
tenha deixado claro os impactos
que essa redução provocará, as-
sim como a implantação de escola
cívico-militar no Estado, em que a
Apeoesp é contrária. A deputada
Professora Bebel, com apoio de
deputados da oposição, estudan-
tes, professores e lideranças de
movimentos sociais e da Apeoesp,
conseguiu postergar por um ano
a aprovação da PEC 09/2023 do
governador Tarcísio de Freitas que
mudou a Constituição paulista,
reduzindo de 30% para 25% o per-

centual a ser investido na educa-
ção estadual, e agora luta na Jus-
tiça para tentar barrar este corte.

Outro ponto a ser abordado
deverá ser o não cumprimento do
Piso Nacional da Educação pelo
governo paulista, assim como o fe-
chamento de salas de aulas no perí-
odo noturno em dezenas de escolas
em diversas regiões do Estado de
São Paulo, inclusive em Piracicaba.
“O secretário estadual, de acordo
com a Constituição Estadual, tem a
obrigação de prestar contas semes-
tralmente de gestão”, diz Bebel.

Divulgação

Em julho do ano passado, a deputada Professora Bebel questionou o secretário
Renato Feder, que esteve na Alesp, sobre direitos suprimidos dos professores

PSICOLOGIA NA
LOTERIA
O taxista Darley Nunes, 59,

pressente que, neste ano, vence a
Mega da Virada !

Nunes aposta na loteria
desde o início da Mega-Sena, nos
anos 90, e nunca levou prêmios
milionários.  Ainda assim, per-
severa: "A esperança de ganhar
é muito alta. Você pode perder
ou ganhar no jogo. Então, por
que não arriscar?". Para a psi-
cologia, está aí um dos motivos
da insistência em apostar em um
jogo com uma chance em 50 mi-
lhões de vencer. "Existe uma
fantasia. É um pensamento má-
gico infantil de que se poderia
resolver tudo de uma vez só e,
de que, a partir do momento em
que tenho alguma chance de
sorte grande, o dinheiro vai re-
solver tudo", diz a psicóloga Sô-
nia Eustáquia.

OTIMISMO
Segundo o psicólogo Mark

Griffiths, diretor da Unidade
Internacional de Pesquisa sobre
Apostas, na Inglaterra, há mais
fatores por trás dessa esperan-
ça. "As pessoas tendem a ser su-
perotimistas sobre consequênci-
as positivas e subestimar as ne-
gativas", exemplifica, em um es-

tudo. Por isso, é mais provável
alguém acreditar que vai ga-
nhar na Mega da Virada do que
vai ser atingido por um raio
(chance 50 vezes superior, de
acordo com números do Insti-
tuto Nacional de Pesquisas Es-
paciais). Para o pesquisador, o
otimismo também aparece
quando os perdedores pensam
na derrota como "quase uma
vitória" - aquela sensação de
que "foi por pouco".

MATEMÁTICA
Quem escolhe sempre os

mesmos números arrisca entrar
no que Griffiths chama de "apri-
sionamento". É a ideia de que,
uma hora ou outra, o prêmio
inevitavelmente vai sair para
aqueles números, então seria
melhor não deixar de jogar. É o
caso do estudante Pedro Gomes,
18, que sempre joga os núme-
ros que encontrou em um pa-
pel de biscoito da sorte chinês.
Ele fez quatro apostas para a
Mega da Virada e está confi-
ante.  É mais um dos princípios
psicológicos por trás das apos-
tas, segundo Sônia Eustáquia:
"O sofrimento e a recessão que
nos acometeram nos últimos
anos nos fazem pensar que te-
mos de ser recompensados".
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Fábio Engler recebeu a Medalha Luiz de Queiroz em nome
do seu pai, das mãos da diretora da Esalq, Thais Vieira

Gerhard Waller

Em cerimônia realizada no úl-
timo dia 13, na Escola Superior de
Agricultura Luiz de Queiroz
(Esalq/USP), o professor Joaquim
José de Camargo Engler (in memo-
riam) foi homenageado com a en-
trega da Medalha Luiz de Queiroz.

A Medalha Luiz de Queiroz
destina-se a laurear as personali-
dades brasileiras e estrangeiras, por
seus méritos pessoais e relevantes
serviços prestados ao Estado, em
atividades relacionadas com o de-
senvolvimento da agricultura. É
concedida pela Escola Superior de
Agricultura Luiz de Queiroz, me-
diante indicação do conselho de
Medalha, com manifestação favo-
rável do Conselho Estadual de
Honrarias e Mérito.

A sessão de entrega da Me-
dalha ocorreu no Salão Nobre da
Esalq, com a presença de autori-
dades universitárias, docentes,
servidores, estudantes e membros
da comunidade. A trajetória do
Prof. Engler foi lembrada em tom
de homenagem pelo professor
Fernando Curi Peres, docente
aposentado do Departamento de
Economia, Administração e Soci-
ologia da Esalq. Peres lembrou
que o Prof. Engler não somente
dedicou-se à Esalq, mas se nota-
bilizou por desbravar instituições,
fazendo parte da criação de enti-
dades ligadas à educação e ao
agronegócio. A entrega da Meda-
lha foi feita pela diretora da Esalq,
professora Thais Vieira, ao filho
do Prof. Engler, Fábio Engler. “É

muito orgulho saber que a Esalq,
a USP, homenageiam meu pai
pelo trabalho todo, a dedicação
toda dele em sua vida. A vida dele
foi Esalq, então é um motivo de
muito orgulho para a família”,
declarou Fábio.

TRAJETÓRIA - Joaquim
José de Camargo Engler nasceu em
Campinas em 1942. Graduou-se em
Engenharia Agronômica, em 1964,
na Esalq. Em 1968, obteve o título
de Doutor em Economia Aplicada
pela Esalq/USP; em 1969, o título
de Mestre em Economia Agrícola
e, em 1971, de PhD (Philosopher
Doctor) em Economia Agrícola pela
The Ohio State University; em
1978, obteve o título de Livre Do-
cente em Análise Econômica pela
Esalq/USP. Em 1979, Engler tor-
nou-se Professor Adjunto da Esalq
e, em 1981, Professor Titular. Foi,
também, Professor Visitante na
área de Teoria Econômica no Cen-
tro de Estudos de Economia Agrá-
ria do Instituto Gulbenkian de Ci-
ência, em Portugal.

Na área administrativa, foi
diretor da Esalq, de 1982 a 1986,
Coordenador e Prefeito do Cam-
pus Luiz de Queiroz e, ainda, Di-
retor Pró-tempore do Centro de
Energia Nuclear na Agricultura
(Cena/USP) entre maio e agosto
de 1985. Em 1976, foi um dos ide-
alizadores e um dos primeiros di-
retores da Fundação de Estudos
Agrários Luiz de Queiroz (Fealq).
Na reitoria da USP, foi chefe de
gabinete do reitor e, por 31 anos,

presidente da Comissão de Orça-
mento e Patrimônio da USP.

No final da década de 1980,
Engler passou à função de Coorde-
nador da Fundação de Amparo à
Pesquisa do Estado de São Paulo
(Fapesp), na área de Ciências Agrá-
rias. Entre 1988 e 1993, foi mem-
bro do Conselho Superior da Fun-
dação. A partir de 1993, assumiu o
cargo de Diretor Administrativo da
Fapesp, sendo reconduzido e per-
manecendo no cargo até 2017.

Engler faleceu em 23 de julho
de 2023. Em sua homenagem, a di-
retora da Esalq, Thais Vieira, des-
tacou a brilhante carreira de En-
gler. “Suas contribuições para a
história da Esalq e da USP, bem
como seu papel fundamental para
o desenvolvimento científico e tec-

nológico do País, ficarão registra-
dos na história das grandes insti-
tuições do Estado de São Paulo.
Seu legado segue sendo exemplo
de visão inovadora”.

MEDALHA - Projetada pelo
artista plástico Archimedes Du-
tra, a Medalha Luiz de Queiroz é
circular em ouro, com três centí-
metros e meio de diâmetro, onde
estão estampados símbolos repre-
sentativos da docência, pesquisa,
extensão e os múltiplos campos do
conhecimento desenvolvidos pela
Esalq, suspensa por fita emblemá-
tica com as cores verde, amarela,
branca e castanha avermelhada.
Foi instituída pelo Decreto Esta-
dual n.º 11.035 de 29 de dezem-
bro de 1977, pelo governo de Pau-
lo Egydio Martins.
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Professor Engler é condecorado
(in memoriam) na Esalq/USP
A sessão de entrega da Medalha ocorreu no Salão Nobre da Esalq, com a presença de
autoridades universitárias, docentes, servidores, estudantes e membros da comunidade
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Igreja do Nazareno Jardim
Elite sedia concerto de Natal

A Orquestra Educacional de Piracicaba (OEP)
faz uma apresentação natalina hoje, 17

Rodrigo Terini

A Orquestra Educacional de
Piracicaba (OEP) faz uma apre-
sentação natalina hoje, 17, em Pi-
racicaba. O concerto de Natal
acontecerá às 20 horas, na Igreja
do Nazareno Jardim Elite, com
entrada franca.

No programa do concerto,
com duração de aproximada-
mente 80 minutos, a OEP apre-
sentará um repertório com obras
sinfônicas e músicas alusivas ao
Natal. O evento é aberto, com ocu-
pação das cadeiras por ordem de
chegada, não sendo necessário a
retirada de ingressos.

Fundada em 2015, a OEP
tem como missão enriquecer cul-
tural e socialmente a vida das
pessoas, criando conexões entre

a experiência musical, a educa-
ção e a integração, resultando na
transformação tanto dos inte-
grantes quanto da sociedade.

A orquestra adota uma meto-
dologia inclusiva para pessoas a
partir dos 10 anos, independente-
mente do conhecimento e habilida-
de musical prévia, oferecendo ní-
veis progressivos de habilidade téc-
nica e conhecimentos musicais para
cada naipe de instrumento.

SERVIÇO
Concerto de Natal da OEP,
hoje, 17, às 20 horas, na
Igreja do Nazareno Jardim
Elite (avenida Luiz Pereira
Leite, 940, Jardim Asturias
I). Entrada franca.
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Vereador faz homenagem para alunos de academia
Nesta terça-feira (10), o vere-

ador Acácio Godoy (Avante) este-
ve na Academia Chock Dee, especi-
alizada em Kickboxing e Muay
Thai, que é liderada pelo professor
João Paulo Sacomano Leibholz.  Em
reconhecimento às conquistas al-
cançadas ao longo de 2024, o vere-
ador entregou o voto de congratu-
lações a dez atletas mirins: Pedro
Anderson Todesquini, Pedro Silva
Brito, José Augusto Valverde Cor-
deiro, Bernardo Bianchini Leibholz,
Caio Muzaranho Sleimann, Thal-
les Miguel Gil Biato, Marina Tei-
xeira Gomes, Davy Oliveira da Sil-
va, Joaquim Padron Nunes e João
Baptista Godoy Belmiro.

A solenidade contou com a
presença de familiares, amigos e
representantes da academia, que
celebraram o compromisso dos
homenageados com o esporte e
sua dedicação ao desenvolvi-
mento pessoal.

Acácio Godoy em entrega homenagem a atletas da Academia Chock Dee

Assessoria Parlamentar

Além das homenagens, o
evento foi marcado por ativida-
des importantes, como a gradu-
ação de alunos que avançaram
de faixa, simbolizando mais um
passo em sua jornada esportiva.

A academia ainda reforçou seu
papel social e organizou uma ar-
recadação de panetones, que se-
rão doados a uma instituição be-
neficente local.

O vereador Acácio Godoy des-

tacou a importância do esporte
como ferramenta de transforma-
ção social e parabenizou os jovens
atletas por inspirarem a comuni-
dade com seus exemplos de disci-
plina e perseverança.

O Governo do Estado de São
Paulo sancionou o Projeto de Lei
nº 1510/2023, estabelecendo a isen-
ção do Imposto sobre a Proprieda-
de de Veículos Automotores (IPVA)
para veículos híbridos e movidos
exclusivamente a hidrogênio. A
medida, que começará a valer a
partir de 1º de janeiro de 2025 e se
estenderá até 31 de dezembro de
2026, tem o objetivo de impulsio-
nar a adoção de tecnologias de
transporte mais sustentáveis e con-
tribuir para a redução de poluen-
tes no estado.

De acordo com a nova legisla-
ção, os veículos híbridos — aqueles
que combinam motores a combus-
tão e elétricos — terão isenção de
IPVA desde que atendam ao requi-
sito de utilizar etanol ou possuam
tecnologia flex. A medida também
se aplica a veículos movidos exclu-
sivamente a hidrogênio. Vale res-
saltar que a isenção é limitada a
veículos de até R$ 250 mil.

Em um momento em que as
pautas socioambientais ganham
cada vez mais relevância, especial-
mente em relação à preservação do
meio ambiente e à redução de emis-
sões de gases poluentes, a aprova-
ção e sanção dessa lei são conside-
radas um avanço significativo.

Richard Domingos, diretor
executivo da Confirp Contabilida-
de, destaca a importância da me-
dida para os cidadãos e para o meio
ambiente. “A isenção do IPVA para
veículos híbridos e movidos a hi-
drogênio é um passo fundamental
para incentivar a transição para
uma mobilidade mais sustentável
em São Paulo. A medida não só
contribui para a redução das emis-
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Veículos híbridos e movidos a
hidrogênio tem isenção de imposto

sões de poluentes, como também
ajuda a tornar mais acessível a ado-
ção de veículos que utilizam energi-
as renováveis, alinhando-se às ten-
dências globais em busca de solu-
ções mais verdes e eficientes”, afir-
ma Domingos.

A isenção de IPVA será válida
por dois anos, mas após esse perío-
do, a alíquota do imposto será au-
mentada gradativamente. Em
2027, a alíquota será de 1%; em
2028, passará para 2%; em 2029,
será de 3%; e, a partir de 2030, a
alíquota chegará a 4%. A progres-
são visa equilibrar os benefícios fis-
cais, incentivando a adoção de tec-
nologias mais limpas enquanto gra-
dualmente introduz um imposto
para os proprietários de veículos
híbridos e a hidrogênio.

Em termos ambientais, a
medida traz um impacto positi-
vo ao contribuir para a diminui-
ção das emissões de gases polu-
entes e, assim, colaborar para a
melhoria da qualidade do ar no
Estado de São Paulo. A utiliza-
ção de etanol e o incentivo a veí-
culos movidos a hidrogênio ou
com motor híbrido contribuem di-
retamente para a redução da pe-
gada de carbono no transporte.

“A isenção do IPVA é uma es-
tratégia eficiente para acelerar a
transição para um modelo de
transporte mais sustentável e ali-
nhado com as necessidades de pre-
servação ambiental do nosso tem-
po. Com a lei sancionada e entran-
do em vigor em janeiro de 2025, é
uma verdadeira mudança de pa-
radigma na maneira como a mo-
bilidade será encarada no futuro”,
conclui Richard Domingos.
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Dia D contra a dengue mobiliza as cinco regiões do país
No último sábado, 14, Dia D

de Mobilização contra a Dengue,
municípios das cinco regiões do país
realizaram ações de prevenção para
evitar a proliferação do mosquito
Aedes aegypti. Teve, por exemplo,
mobilização nas cidades de Pore-
catu (PR), Itaberaba (SC) e Praça
Seca (RJ). Já nas escolas em Lebon
Régis, município de 12,1 mil habi-
tantes em Santa Catarina, a ação
foi educativa. Também teve visitas
domiciliares de agentes de saúde a
palestras e vídeos educativos em
todo o Brasil.

De faixas e panfletagem em
Jacarepaguá (RJ) a checklist dos
dez minutos essenciais em casas
em Santa Inês (MA). De mascotes
do mosquito em Fraiburgo (SC) a
pessoas com megafone, gente com
microfone, bate-papo na rua, car-
ro de som em Bonfim e Lethem
(RR), Ilhéus (BA) e Tacaratu (PE).

Teve também participação da
ministra da Saúde, Nísia Trinda-
de, em São Cristóvão, no Rio de
Janeiro, quando falou das formas
de controle do Aedes aegypti que
vêm sendo utilizadas em vários es-
tados. Entre elas, destacou o méto-
do Wolbachia que impede o desen-
volvimento dos vírus da dengue,

Rafael Nascimento/MS

Ministra da Saúde durante ação de prevenção à
Dengue na comunidade do Caju, no Rio de Janeiro

zika, chikungunya e febre amare-
la, ajudando a reduzir a transmis-
são dessas doenças.

Segundo a ministra, a pasta
pretende dar uma escala nacional
a essas medidas. “Novas estratégi-
as de controle do mosquito estão
sendo implementadas nos estados,
e iremos ampliá-las para todo o
país”, afirmou. Nísia Trindade re-
forçou também a importância da
participação ativa da sociedade
para o sucesso das ações e para a
proteção da saúde pública.

Em todo o país, Agentes Co-
munitários de Saúde (ACS) e Agen-
tes de Combate às Endemias (ACE),
devidamente uniformizados e iden-
tificados, visitaram residências
para orientar famílias e auxiliar na
eliminação de criadouros do mos-
quito. Além disso, ações educati-
vas e mutirões de limpeza foram
realizados nas comunidades.

INICIATIVAS - Recente-
mente, o presidente Luiz Inácio
Lula da Silva e a ministra Nísia lan-
çaram o Plano de Ação 2024/2025
para reduzir os impactos das arbo-
viroses no Brasil. O plano visa di-
minuir os casos e óbitos por den-
gue, chikungunya, zika e oropou-
che no próximo período sazonal.

A iniciativa inclui a reorganiza-
ção da rede assistencial, em cola-
boração com secretarias estadu-
ais e municipais, para garantir
que os pacientes sejam atendidos
com rapidez e eficiência.

As ações estão divididas em
seis eixos: prevenção, vigilância,
controle vetorial, organização da
rede assistencial, preparação e res-
posta às emergências e comunica-
ção e participação comunitária.

Como parte do plano, o Governo Fe-
deral investiu R$ 1,5 bilhão no con-
trole da dengue, um aumento de
50% em relação ao ciclo anterior.

“O Governo está fazendo a
sua parte no intenso trabalho de
coordenação, de visitas aos esta-
dos, de levar insumos como larvi-
cidas, de reforçar o papel dos agen-
tes de endemias tão importantes
nesse processo de controle”, disse
a ministra Nísia.
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MORADIA VITALÍCIA – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Ve-
lhinhos de Piracicaba. Chalés e
Flats. Estuda permuta com imóvel.
Fone e Whatzapp (19) 3372-9484.
------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE –
O Lar dos Velhinhos de Piracica-
ba oferece por contribuição ou
permuta. Av.: Renato Wagner,
770. Telefone e Whatzapp (19)
3372-9484 e (19) 99970-2630.
------------------------------------------

VENDO/ ALUGO Barracão 360 m²,
na R. Olavo Bilac, 836, Vila Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Gran-
de, Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor bási-
co de negociação até R$ 50.000,00
(cinqüenta mil reais). Falar com Ka-
ren pelo cel (19) 9-9895-5892, das
8 às 18 horas.
------------------------------------------
VENDO DUAS CASAS. FONE: (19)
3422-9874.
------------------------------------------
KITNET EM SANTOS - Embaré, 50 ms
da praia, vende tratar 19 9 9655 2367.
------------------------------------------

VENDE-SE TERRENO 6300m²-
Centro Mombuca ótima localiza-
ção-ma io res  in fo rmações  19
998963876.
------------------------------------------
VENDO terreno 10x25 Jd.Holiday
R$145.000,00. (19)99774-6312
------------------------------------------
VENDO terreno 10x30 Centro
R$140.000,00. (11)98657-6157
------------------------------------------
VENDO Casa 2dorms. sendo 1 suí-
te R$400.000,00. (19)99774-6312
------------------------------------------
VENDO casa 3dorms reformada no
Centro R$400.000,00 (11)98657-6157
------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no
ramo de reciclagem, enviar currí-
culo na Rua General Camara 488,
Jd Califórnia.
------------------------------------------
PRECISA-SE DE CASEIRO PARA
MORAR NO LOCAL enviar currí-
culo para 19 99115-4467 ou traba-
lhe conosco@torresturismo.com.br
------------------------------------------

COROLLA BRANCO PÉROLA
2018 ,  f l ex ,  GL I  Upper  -  R$
89.900,00. Falar com Luciana 19
99310-3915.
------------------------------------------

VENDE LOTE V.
MONTEIRO próximo
padaria sta Isabel,
medindo 7.50 x 25
total 187 metros........
PREÇO $190 MIL.
Aceito carro até $50
mil. Tratar  DIRETO
P R O P R I E T Á R I O
974109813.

VENDO
Sítio 51.000 m2 em

São Pedro, próximo a
cidade, nascente,
córrego, energia,

vista para a Serra de
São Pedro. Docum.
ok. R$ 620.000. Luiz

(11) 99998-8701

VENDO
Casa em São Pedro, bairro Novo Horizonte,
com 2 dorms., sendo 1 suíte, quintal gramado,

portão eletrônico, 300m2 de terreno!!
R$ 395mil !!

16 99602.5004
19 99702.5004

CRECI SP 226.963F
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Iniciativas propõe educação
ambiental no currículo escolar
Diversas escolas estão integrando a educação ambiental em suas aulas,
preparando os alunos para enfrentar os desafios ambientais do futuro
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A educação ambiental está se
tornando uma prioridade nos cur-
rículos escolares em todo o mun-
do. À medida que a conscientiza-
ção sobre as mudanças climáticas
e a degradação ambiental cresce, a
necessidade de formar cidadãos
conscientes e responsáveis nunca
foi tão urgente. Diversas escolas
estão integrando a educação am-
biental em suas aulas, preparando
os alunos para enfrentar os desafi-
os ambientais do futuro.

A educação ambiental é essen-
cial para criar uma sociedade mais
consciente e ativa na preservação do
meio ambiente. Segundo a Unesco,
a educação para o desenvolvimento
sustentável é um meio crucial para
alcançar os Objetivos de Desenvol-
vimento Sustentável (ODS). Através
da educação ambiental, os alunos
aprendem sobre a importância da
conservação dos recursos naturais,
a redução da poluição e a promoção
de práticas sustentáveis.

O professor José Carlos Car-
valho, especialista em educação
ambiental, um dos maiores nomes
da área ambiental no Brasil, afir-
ma que “a inserção de temas ambi-
entais no currículo escolar ajuda a
desenvolver uma consciência críti-
ca nos alunos, capacitando-os a
tomar decisões mais informadas e
sustentáveis no futuro”.

Em várias partes do mundo,

Em várias partes do mundo, escolas adotam
abordagens para integrar a educação ambiental

Getty Images

escolas estão adotando abordagens
inovadoras para integrar a educa-
ção ambiental em suas rotinas. No
Brasil, o Colégio Equipe, em São
Paulo, desenvolveu um projeto
chamado Escola Verde, onde os
alunos participam ativamente de
atividades como a compostagem,
reciclagem e hortas comunitárias.
Essas iniciativas não só educam os
alunos sobre práticas sustentáveis,
mas também envolvem a comuni-
dade escolar, criando um ambien-
te de aprendizado colaborativo.

Nos Estados Unidos, o pro-
grama Eco-Schools, administrado
pela National Wildlife Federation,
está em funcionamento em mais de
5.000 escolas. O programa incen-
tiva os alunos a se envolverem em
projetos ambientais, como a audi-
toria de energia e a conservação da
água, proporcionando uma educa-
ção prática e relevante.

A integração da educação
ambiental no currículo escolar tem
benefícios a longo prazo que vão
além da sala de aula. Alunos que
recebem educação ambiental des-
de cedo tendem a desenvolver um
maior senso de responsabilidade
ambiental e estão mais propensos
a adotar hábitos sustentáveis ao
longo da vida. Além disso, esses
alunos podem influenciar suas fa-
mílias e comunidades, amplifican-
do o impacto positivo.

De acordo com um estudo da
Universidade de Stanford, progra-
mas de educação ambiental podem
aumentar significativamente o co-
nhecimento e o comportamento
pró-ambiental dos alunos. “A edu-
cação ambiental não é apenas so-
bre ensinar fatos, mas sobre mu-
dar comportamentos e atitudes”,
destaca a pesquisadora Nicole Ar-
doin, professora associada, titular
da cátedra, que fundou o Labora-
tório de Ecologia Social de Stanford.

Embora os benefícios sejam
claros, a implementação da educa-
ção ambiental enfrenta desafios.
Muitas escolas ainda carecem de
recursos e treinamento adequado

para integrar efetivamente esses
temas em seus currículos. Além
disso, há a necessidade de políticas
públicas que apoiem e incentivem
essa integração.

No entanto, as perspectivas
são promissoras. Iniciativas como
a Agenda 2030 da ONU e os Obje-
tivos de Desenvolvimento Susten-
tável estão pressionando governos
e instituições educacionais a prio-
rizar a educação ambiental. “Es-
tamos no caminho certo, mas pre-
cisamos de um esforço coletivo
para garantir que todas as crian-
ças tenham acesso à educação am-
biental de qualidade”, conclui José
Carlos Carvalho.

Desde o último dia 4, o esque-
ma vacinal contra poliomielite pas-
sou a ser composto, exclusiva-
mente, por uma dose de vacina
inativada poliomielite (VIP). A de-
cisão do Ministério da Saúde em
substituir as duas doses de refor-
ço com vacina oral poliomielite bi-
valente (VOPb), a famosa ‘gotinha’,
pela injetável levou em conta as
novas evidências científicas para
proteção contra a doença. Com o
avanço tecnológico, será possível
garantir uma maior eficácia do
esquema vacinal.

Atualmente, há cerca de 38 mil
salas de vacinação nas Unidades
Básicas de Saúde (UBSs) em todo o
país. A meta do Ministério da Saú-
de é que a cobertura vacinal alcan-
ce 95% até o fim deste ano. Em 2023,
a cobertura da VIP foi de 86,5% e a
de VOP 78,2%, segundo as infor-
mações contidas na Rede Nacional
de Dados em Saúde (RNDS). Em
São Paulo, os percentuais de imu-
nização foram de 88,34% para a
VIP e 81,19% para a VOP.

Para o diretor do Departamen-
to do Programa Nacional de Imu-
nizações (DPNI), Eder Gatti, a
mudança é significativa e pode ser
observada no mundo inteiro. Paí-
ses como o Estados Unidos e na-
ções europeias já utilizam esquemas
vacinais exclusivos com a VIP.

“O Ministério da Saúde está
seguindo uma tendência mundial
e está substituindo as duas doses
de reforço com a gotinha por uma
dose da vacina injetável, que tem
uma plataforma mais segura e
protege muito bem as nossas cri-
anças”, explica Gatti.

O esquema vacinal anterior
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Saúde adota novo esquema
vacinal em São Paulo

contemplava a administração de
três doses da VIP aos 2, 4 e 6 meses
e duas doses de reforço da VOP, a
‘gotinha’, aos 15 meses e aos 4 anos
de idade. A partir de hoje, será ne-
cessária apenas uma dose de re-
forço com VIP, aos 15 meses.

Desta forma o esquema vaci-
nal passa a ser: 2 meses – 1ª dose;
4 meses – 2ª dose; 6 meses – 3ª
dose; 15 meses – dose de reforço.

COBERTURAS VACI-
NAIS - A nova estratégia para
uso do imunizante injetável é
mais um passo para garantir que
o Brasil se mantenha livre da po-
liomielite. O país está há 34 anos
sem a doença, graças à vacina-
ção em massa da população.

O Brasil tem se destacado po-
sitivamente no avanço das cober-
turas vacinais. Após enfrentar de-
clínios desde o ano de 2016, em
2023 o país reverteu a tendência
de queda de 13 dos 16 imunizantes
do Calendário Nacional de Vacina-
ção. E a vacinação contra a polio-
mielite no país é uma das causas
do resultado positivo.

O personagem Zé Gotinha, cri-
ado nos anos 1980, é o símbolo da
luta contra a poliomielite e, além
disso, foi usado para alertar sobre
a prevenção de doenças imunopre-
veníveis. Mesmo com a mudança,
ele continuará atuando em prol da
vacinação e da vida.

“O Zé Gotinha não vai desa-
parecer, pelo contrário, ele conti-
nua firme e forte na defesa do Sis-
tema Único de Saúde (SUS) e na
promoção do PNI. Ele ajuda a pro-
mover não só o SUS, mas promo-
ver a vida, promover a vacinação”,
reforça o diretor do DPNI.
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Dermatologista destaca cuidados para prevenir o câncer de pele
O câncer de pele é o mais co-

mum entre os brasileiros, represen-
tando 30% dos tumores malignos
registrados no país, de acordo com
o Instituto Nacional de Câncer
(Inca). A alta incidência está dire-
tamente ligada à exposição solar
prolongada e à falta de medidas
adequadas para a proteção da pele
no dia a dia.

Com a chegada do verão, o
contato direto com o sol tende a
crescer, elevando os riscos de de-
senvolvimento da doença. Por isso,
é preciso estar atento a qualquer
alteração na pele.

“Todos os anos, são cerca de
177 mil novos casos diagnostica-
dos. A intensa exposição solar tor-
na a população cada vez mais vul-
nerável”, afirma a Dra. Flávia Ro-
salba, dermatologista do Hospital
Dia Campo Limpo, gerenciado pelo
Centro de Estudos e Pesquisas “Dr.
João Amorim” (Cejam) em parce-
ria com a Secretaria Municipal da
Saúde de São Paulo.

A médica explica que o cân-
cer de pele é classificado em não
melanoma e melanoma. O câncer
de pele não melanoma engloba di-
ferentes tipos de tumor, sendo os
mais frequentes o Carcinoma Ba-
socelular (CBC) e o Carcinoma Es-
pinocelular (CEC).

O Carcinoma Basocelular é o
mais comum e menos agressivo. Ge-
ralmente, ele surge em áreas expos-
tas ao sol, tem crescimento lento e
a sua manifestação costuma ser em
forma de pápula vermelha, brilho-
sa, com uma crosta central, que
pode sangrar com facilidade. Po-
rém, ele também pode aparecer
como uma mancha vermelha e des-
camativa na pele.

O Carcinoma Espinocelular é
considerado mais agressivo que
o CBC.  Ele pode invadir tecidos
mais profundos da pele e costu-
ma aparecer em áreas de exposi-
ção solar e cicatrizes. As lesões
apresentam coloração avermelha-
da na forma de machucados ou
feridas espessas e descamativas,
que, além de não cicatrizarem,
sangram ocasionalmente. Em al-
guns casos, o CEC também pode
se assemelhar a verrugas.

“Já o câncer de pele melano-
ma, embora seja menos comum, é
o mais grave de todos. Ele surge
dos melanócitos e pode se dissemi-
nar rapidamente para outros ór-
gãos, causando metástase. Ele ge-
ralmente se apresenta como uma
pinta ou um sinal na pele, em tons
acastanhados ou enegrecidos, que
costuma mudar de cor, formato ou
tamanho, podendo causar sangra-
mento”, explica a dermatologista.

De modo geral, pessoas que
têm exposição solar intensa e pro-
longada, relacionadas à atividade
laboral, prática de atividade física
ou lazer e que não usam medidas
de proteção solar, são as que mais
desenvolvem câncer de pele.

Além disso, o uso de câmaras
de bronzeamento artificial, queima-
duras frequentes de sol e histórico
familiar da doença também au-
mentam significativamente as
chances de desenvolvimento desse
tipo de câncer.

A especialista destaca ainda
que certas características físicas
podem ter um papel potencializa-
dor no seu aparecimento. “Indiví-
duos com pele clara, olhos claros e
cabelos loiros ou ruivos possuem
menos melanina (pigmento respon-

sável pela proteção natural contra
a radiação UV) e, consequentemen-
te, são mais vulneráveis”.

No entanto, é crucial salientar
que pessoas negras, apesar de te-
rem uma maior proteção natural
devido à quantidade de melanina,
não são imunes aos efeitos da ra-
diação UV. Elas também podem
desenvolver câncer de pele, especi-
almente em áreas menos pigmen-
tadas, como palmas das mãos,
plantas dos pés e unhas.

Quando procurar um derma-
tologista? A recomendação é que
todas as pessoas realizem uma
avaliação dermatológica anual.
Por outro lado, aqueles com fato-
res de risco elevados, como expo-
sição solar intensa atual ou pre-
gressa, histórico familiar, pele
muito clara e presença de múlti-
plos sinais na pele, devem realizar
avaliações mais frequentes, con-
forme orientação médica.

O diagnóstico é realizado por
um conjunto de medidas que se
iniciam com o exame clínico deta-
lhado da pele e o uso da dermatos-
copia, que permite avaliar pintas e
lesões com mais detalhes, auxilian-
do na diferenciação de lesões be-
nignas e malignas. Em alguns ca-
sos, pode ser necessária uma bióp-
sia, que consiste na retirada de par-
te ou de toda a lesão suspeita para
análise laboratorial.

“O rastreamento precoce faz
toda a diferença, pois ele aumenta
as chances de cura, reduz a neces-
sidade de tratamentos mais agres-
sivos e previne complicações, como
a propagação do câncer para ou-
tros órgãos no caso do melanoma”,
enfatiza a Dra. Flávia.

O Sistema Único de Saúde

(SUS) oferece esse tipo de servi-
ço gratuitamente. Para acessá-
lo, é necessário ir ao posto de
saúde mais próximo para obter
o encaminhamento para a espe-
cialidade e aguardar o agenda-
mento da consulta.

Protetor solar como aliado
na prevenção - O protetor solar é
uma das ferramentas mais efica-
zes na prevenção do câncer de
pele, pois reduz a exposição da
pele à radiação ultravioleta (UV),
prevenindo danos ao DNA celu-
lar e o desenvolvimento de muta-
ções que podem levar ao surgi-
mento da doença.

Mas, para ser eficaz, a derma-
tologista esclarece que é preciso es-
colher um produto que tenha am-
plo espectro, que proteja contra os
raios UVA e UVB, não cause aler-
gia, seja resistente à água e não
manche as roupas.

“O produto deve ser aplicado
cerca de 30 minutos antes da ex-
posição ao sol, cobrindo uniforme-
mente todas as áreas da pele ex-
postas. A quantidade recomenda-
da é de uma colher de chá rasa para
o rosto e três colheres de sopa para
o corpo. É essencial replicar o pro-
tetor a cada duas horas ou após
nadar ou suar”.

Entre outros cuidados que
precisam de atenção, estão o uso
de roupas com proteção UV; cha-
péus de aba larga e óculos de sol
que ofereçam proteção contra rai-
os UVA e UVB. Também é impor-
tante evitar a exposição direta ao
sol nos horários de maior intensi-
dade, entre 10h e 16h, e manter o
organismo bem hidratado para
preservar a saúde da pele e do cor-
po como um todo.
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FALECIMENTOS

FALECIMENTOS

SRA. FATIMA CRISTINA DANI-
EL DE SOUZA faleceu anteon-
tem, na cidade de Santa Bár-
bara D’Oeste/SP, contava 45
anos, filha do Sr. Milton Dani-
el, falecido e da Sra. Idalina
Lazara Felippe Daniel, era
casada com o Sr. Joaquim
Zefer ino de Souza Junior.
Deixa irmãos, cunhados, so-
brinhos, demais familiares e
amigos. Seu sepultamento
foi realizado anteontem, ten-
do saído o féretro às 17h15
do Velório da Saudade, sala
“03”, para o Cemitério Muni-
cipal da Saudade. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SRA. MARIA DE LOURDES MA-
RICONI DA SILVA faleceu an-

teontem, nesta cidade, conta-
va 84 anos, filha dos finados
Sr. Pedro Mariconi e da Sra.
Antonia Duarte Castello, era
viúva do Sr. Luiz Martins da Sil-
va; deixa os fi lhos: Sandra
Regina Martins da Silva Maran-
goni, casada com o Sr. Nata-
nael Marangoni; Silvia Helena
Martins Contarini, casada com
o Sr. Claudinei Antonio Conta-
rini; Pedro Luiz Martins da Sil-
va, casado com a Sra. Edna
Pereira da Silva; Paulo Rober-
to Martins da Silva; Fernanda
Martins Baptista, casada com
o Sr. Diego Baptista e Rita de
Cassia Martins Campion, fa-
lecida, deixando viúvo o Sr.
Vladimir José Campion. Dei-
xa netos, bisnetos, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepul-
tamento foi realizado anteon-

tem, tendo saído o féretro às
17h00 do Velório da Saudade,
sala “07”, para o Cemitério Mu-
nicipal da Saudade. À família
e amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SRA. ELVIRA PISTONI faleceu
anteontem, nesta cidade, con-
tava 77 anos, filha dos finados
Sr. Isidoro Pistoni e da Sra.
Amelia Montanheri. Deixa filhos,
genro, noras, netos, bisnetos,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento foi realizado
ontem, tendo saído o féretro às
14h00 do Velório da Saudade,
sala “06”, para o Cemitério Mu-
nicipal da Saudade. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Grupo
Unidas Funerais.

SR. ANTONIO CILLO faleceu
ontem, nesta cidade, contava
92 anos, filho dos finados Sr.
Raphael Cillo e da Sra. Maria
Gatti, era viúvo da Sra. Maria
Magdalena Duarte Cillo; deixa
os filhos: Adivanil Antonio Du-
arte Cillo e Ivan Salvador Du-
arte Cillo, casado com a Sra.
Rosangela Alves Cillo. Deixa
netas, bisnetos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepulta-
mento foi realizado ontem,
tendo saído o féretro às 17h00
do Velório da Saudade, sala
“02”, para o Cemitério Munici-
pal da Saudade. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar da Abil Gru-
po Unidas Funerais.

SRA. DORACI ESTEVES RO-
CHA faleceu ontem, nesta ci-

dade, contava 69 anos, filha
dos finados Sr. Romão Este-
ves e da Sra. Gracia Gordillo,
era casada com o Sr. Jose An-
tonio da Rocha; deixa os fi-
lhos: Anderson Luis da Ro-
cha, casado com a Sra. Ade-
lia Manuela Tuchapes Rocha;
Flaviane Aparecida da Rocha
Pissinatto, casada com o Sr.
Alex Pissinatto; Clayton Luis
da Rocha, casado com a Sra.
Larissa Eloise Paulon e Fran-
ciele da Rocha Cogo, casada
com o Sr. Leandro Pacheco
Cogo. Deixa netos, bisneto,
demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será reali-
zado hoje, saindo o féretro às
09h30 do Velório do Cemité-
rio Municipal da Vila Rezende,
sala “01”, para o Cemitério
Municipal da Saudade. À fa-

mília e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. MARCOS APARECIDO CEL-
SO faleceu ontem, na cidade de
Charqueada, contava 53 anos,
filho dos finados Sr. Sebastião
Celso e da Sra. Diva Aparecida
Rizigo Celso, era casado com
a Sra. Aparecida Benedita Ama-
ro; deixa os filhos: Marcos Evan-
dro Celso e Jessica Aparecida
Celso. Deixa demais familiares
e amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o
féretro às 17h00 do Velório
Municipal  de Charqueada,
para o Cemitério Municipal da
cidade de Charqueada/SP. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar da Abil
Grupo Unidas Funerais.

SR. AMARILDO JOSE RODRI-
GUES RANDO faleceu dia 14pp
na cidade de Piracicaba, aos
60 anos de idade e era casado
com a Sra. Enisabete de Sou-
za Ferraz Rando. Era filho Sr.
Antônio Rando e da Sra. Dirce
Rodrigues Rando, falecidos.
Deixa os filhos: Fernanda Cris-
tina Rando de Abreu casada
com Clodoaldo Junior de
Abreu, Paulo Cesar Rodrigues
Rando casado com Vanessa
Queiroz Rando, Andre Luis Ro-
drigues Rando casado Salete
Rosa Silva. Deixa netos, ir-
mãos, cunhados, demais pa-
rentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se anteontem as
14:00 horas, saindo a urna
mortuária do Velório do Cemi-
tério de Vila Rezende – Sala 01,
seguindo para o Cemitério
Municipal de Vila Rezende. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. ADEMIR APARECIDO HER-
CULANO faleceu dia 14pp na
cidade de Piracicaba, aos 73
anos de idade e era casado

com a Sra. Maria Elisa da Silva
Herculano. Era filho do Sr. Be-
nedicto Herculano, falecido e da
Sra. Maria de Souza Herculano.
Deixa os filhos: Ronivaldo da
Silva Herculano e Telma. Deixa
netos, bisnetos, demais paren-
tes e amigos. O seu sepulta-
mento deu-se dia anteontem
as 15:00hs, saindo a urna mor-
tuária do Velório Municipal de
Vila Rezende - Sala - 02, seguin-
do para o Cemitério Municipal
de Vila Rezende. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo Bom
Jesus Funerais.

SR. VALDEMIR FLORIANO DA
SILVA faleceu dia 14pp na cida-
de de Charqueada, aos 59 anos
de idade e era casado com a
Sra. Josefa dos Santos Melo
Silva. Era filho do Sr. Jose Flori-
ano da Silva, falecido e da Sra.
Alice Derovil de Souza. Deixa os
filhos: Suzane Melo Silva casa-
da com Wesley Medeiros, Pau-
lo Henrique Melo Silva, Luiz Fer-
nando Melo Silva. Deixa neto,
irmãos, demais parentes e
amigos. O seu sepultamento

deu-se anteontem as 16:00
horas, saindo a urna mortuária
do Velório Municipal de Char-
queada, seguindo para o Cemi-
tério Municipal de Charqueada.
À família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

SR. VALDOMIRO DIAS FERRAZ
FILHO faleceu dia 14pp na cida-
de de Piracicaba, aos 56 anos
de idade e era casado com a
Sra. Izabel dos Santos Dias. Era
filho do Sr. Valdomiro Dias Fer-
raz, falecido e da Sra. Madale-
na Dias Ferraz. Deixa os filhos:
Michel dos Santos Dias, Clei-
ton dos Santos Dias casado
com Natalia Aparecida de Bar-
ros Dias e Wellington dos San-
tos Dias casado com Michele
Dorelli Dias. Deixa 1 neto, de-
mais parentes e amigos. O seu
sepultamento deu-se anteon-
tem as 17:00hs, saindo a urna
mortuária do Velório da Sauda-
de - Sala  04, seguindo para o
Cemitério da Saudade. À famí-
lia e amigos enlutados os sen-
timentos de pesar do Grupo
Bom Jesus Funerais.

SRA. ANTONIA RIBEIRO LEITE
faleceu anteontem na cidade
de Piracicaba aos 90 anos de
idade e era viúva do Sr. Gumer-
cindo Silveira Leite. Era filha
do Sr. Joaquim de Oliveira Gil
e da Sra. Julia Ribeiro, faleci-
dos. Deixa o filho: Orlando Ri-
beiro Leite. Deixa netos, bis-
neta, demais parentes e ami-
gos. O seu sepultamento deu-
se anteontem as 16:30hs, sa-
indo a urna mortuária do Veló-
rio Parque da Ressurreição -
Sala  C, seguindo para o Cemi-
tério Parque da Ressurreição.
À família e amigos enlutados
os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOÃO BERTOLA faleceu
anteontem na cidade de Piraci-
caba aos 90 anos de idade e
era viúvo da Sra. Ignez Perin.
Era filho do Sr. Paulo Bertola e
da Sra. Lucia Frutuoso, faleci-
dos. Deixa irmãos, demais pa-
rentes e amigos. O seu sepul-
tamento deu-se ontem as
10:30hs, saindo a urna mortu-
ária do Velório da Saudade -
Sala  01, seguindo para o Ce-

mitério da Saudade. À família e
amigos enlutados os senti-
mentos de pesar do Grupo Bom
Jesus Funerais.

SR. EDMUNDO PEREIRA NET-
TO faleceu anteontem na cida-
de de Piracicaba aos 97 anos
de idade e era viúvo da Sra.
Maria Aparecida Costa Pereira.
Era filho do Sr. Joaquim Netto
e da Sra. Augusta Olympia Do-
mingues, falecidos. Deixa os
filhos: Francisco Antonio Perei-
ra casado com Maria das Do-

res Pereira e Jose Sergio Pe-
reira casado com Marli Apare-
cida de Oliveira Pereira. Deixa
netos, bisneto, demais paren-
tes e amigos. O seu corpo foi
transladado em auto fúnebre
para a cidade de São Paulo e o
seu sepultamento deu-se on-
tem as 10:00hs, saindo a urna
mortuária do Velório no Cemi-
tério de Congonhas,  seguin-
do para a referida necrópole. À
família e amigos enlutados os
sentimentos de pesar do Gru-
po Bom Jesus Funerais.

O Seconci-SP (Serviço Social da
Construção) assumiu a administra-
ção dos AMEs (Ambulatórios Mé-
dicos de Especialidades) da rede
pública estadual de saúde, em Pi-
racicaba e Rio Claro, em dezembro
deste ano. Ao todo 26 municípios
do Leste do Estado e cerca de 1,5
milhão de pessoas são atendidas.

A estimativa é que os dois
ambulatórios realizem por mês,
aproximadamente, 6.700 consul-
tas médicas e 2 mil consultas não
médicas, como fisioterapia, nutri-
ção e psicologia.

O AME Piracicaba é habilita-

do como Hospital Dia e atende ci-
rurgia geral, vascular, dermato-
logia, cardiologia, cirurgia plás-
tica, oftalmologia e anestesiolo-
gia. Por mês, estão previstas
1.700 consultas médicas, 10 con-
sultas não médicas contratadas,
580 cirurgias ambulatoriais e 210
ultrassonografias.

Já o AME Rio Claro possui
atendimentos em 20 especialida-
des, como endocrinologia, hema-
tologia, neurologia e ortopedia, e
serviços de apoio diagnóstico como
audiometria, holter, ultrassom,
endoscopia e mamografia. O aten-
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AMEs estão sob gestão do Seconci-SP
Entidade filantrópica assumiu a administração dos AMEs da rede pública estadual de saúde em Piracicaba e Rio Claro
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Empresário aponta tendências para 2025
O futebol está evoluindo, e as

transformações no esporte vão
muito além das estratégias de
jogo. Para 2025, saúde mental,
genética e alta performance des-
pontam como pilares que podem
redefinir o desempenho dos jo-
gadores e as táticas de clubes e
seleções. Emerson Zulu, empresá-
rio do futebol internacional e
dono da Strategic Sports, ressal-
ta a importância dessas mudan-
ças para o futuro do esporte.

Segundo Zulu, a atenção à
saúde mental será essencial no fu-
tebol nos próximos anos. “A saúde
mental dos jogadores finalmente
está recebendo a importância que
merece. Vários casos recentes de
atletas lidando com problemas
emocionais abriram os olhos dos
clubes para o impacto disso no de-
sempenho em campo. Hoje, enten-
demos que cuidar do bem-estar
emocional é indispensável”, afirma.
Zulu já implementa essas práticas
em sua gestão de carreira, coorde-
nando equipes multidisciplinares
para apoiar os jogadores. “Traba-
lhamos com psicólogos, nutricionis-
tas e outros profissionais para ga-
rantir que o atleta tenha suporte
completo. Além disso, utilizamos
ferramentas como a análise gené-
tica para personalizar os cuidados
e maximizar a performance de cada

Divulgação

O suporte de saúde mental é a maior tendência em
relação ao futebol, afirma o empresário Emerson Zulu

jogador”, explica.
Zulu destaca que a mentali-

dade é tão importante quanto o
preparo físico ou as habilidades
técnicas. “A mentalidade de um
jogador define seu desempenho.
Ela exige tempo e dedicação para
ser desenvolvida. Não adianta es-
tar em boa forma física se o atle-
ta não consegue lidar com a pres-
são ou com as adversidades em
campo”, observa.

Ele defende que a integração
entre saúde mental e condiciona-
mento físico é o segredo para o su-
cesso. “Alta performance física pre-
cisa andar de mãos dadas com alta
performance mental. É nesse equi-
líbrio que os grandes jogadores se
destacam”, acrescenta.

GENÉTICA - Uma das ino-
vações que estão revolucionando o
futebol é o uso de ferramentas ge-
néticas, como o Genetic Intelligen-
ce Project (GIP), um programa que
analisa predisposições genéticas
relacionadas à inteligência e à per-
formance atlética. Emerson Zulu,
como agente e empresário, utiliza o
projeto para otimizar o desempe-
nho de seus jogadores. “Meu filho,
Emerson Royal, hoje destaque no
Milan, participou do GIP e se bene-
ficiou muito dos resultados. O pro-
jeto ajudou a identificar predispo-
sições genéticas que impactam tan-

O Aeroporto Internacional de
São Paulo, em Guarulhos, regis-
trou 3,7 milhões de passageiros no
mês de novembro, ou seja, uma
média de 123 mil viajantes por dia.
O número é superior ao observa-
do no mesmo período do ano pas-
sado, que foi de 3,5 milhões de
passageiros que embarcaram e de-
sembarcaram pelo maior comple-
xo aeroportuário do país. As ope-
rações de pousos e decolagens re-
gistraram cerca de 24 mil movi-
mentos no período.

Os destinos nacionais tiveram
uma média diária de 80 mil passa-
geiros, com 572 operações por dia.
Neste período, das 52 rotas domés-
ticas mais escolhidas pelos viajan-
tes, a partir de GRU, foram Recife,
Rio de Janeiro e Confins.

As operações internacionais
movimentaram aproximadamente
43 mil passageiros por dia, soman-
do 225 operações diárias para mais
de 50 localidades de quatro conti-
nentes. As rotas com mais passa-
geiros em agosto foram Santiago,
Buenos Aires e Madri.

No acumulado do ano de
2024, a GRU recebeu cerca de 40
milhões de viajantes, que representa
um aumento de 5,5% no mesmo
período de 2023.

SERVIÇOS - Novembro
marcou a inauguração de dez no-
vas opções de serviços no aeropor-
to: cinco pontos de alimentação,
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Aeroporto internacional registra
40 milhões de passageiros no ano

incluindo We Coffee no Terminal
1 Check E, e cinco lojas de varejo,
destacando o quiosque Granado
no Terminal 3, o primeiro na cida-
de de Guarulhos.

Em todos os terminais é possí-
vel encontrar uma ampla varieda-
de gastronômica, que vão desde um
simples cafezinho à culinária inter-
nacional. Há ainda mais de 300
opções de comércio, entre farmáci-
as, lojas de roupas, perfumarias e
souvenirs, cabeleireiro e barbearia.

As 24 salas VIP do aeroporto
estão distribuídas pelos terminais
1, 2 e 3, localizadas nas áreas de
embarques e saguões. Os serviços
variam entre banho, espaço kids,
buffet completo e serviços à la car-
te, algumas salas têm vista para o
pátio de aeronaves. Os usuários
também podem desfrutar de ou-
tras comodidades, como Wi-Fi de
alta velocidade, estações de carre-
gamento gratuitas e dez mil vagas
de estacionamento.

GRU AIRPORT - A conces-
sionária GRU Airport faz a gestão
do Aeroporto Internacional de São
Paulo, em Guarulhos, maior com-
plexo aeroportuário da América do
Sul e também a principal porta de
entrada e saída de cargas do Bra-
sil. O consórcio é formado pela In-
vepar (Investimentos e Participa-
ções em Infraestrutura S.A.), pela
ACSA (Airports Company South
África) e pela Infraero.

dimento no AME Rio Claro prevê,
por mês, 5 mil consultas médicas,
1.900 consultas e procedimentos te-
rapêuticos não médicos, 268 cirur-
gias, 1.200 exames de apoio ao di-
agnóstico externo e 250 tratamen-
tos de Fototerapia.

Os AMEs atendem os muni-
cípios de Águas de São Pedro,
Analândia, Araras, Capivari,
Charqueada, Conchal, Cordeirópo-
lis, Corumbataí, Elias Fausto, En-
genheiro Coelho, Ipeúna, Iracemá-
polis, Itirapina, Leme, Limeira,
Mombuca, Piracicaba, Pirassu-
nunga, Rafard, Rio Claro, Rio das

Pedras, Saltinho, Santa Cruz da
Conceição, Santa Gertrudes, San-
ta Maria da Serra e São Pedro.

SECONCI-SP - O Serviço
Social da Construção Civil do
Estado de São Paulo (Seconci-
SP) é uma entidade filantrópi-
ca, sem fins lucrativos, criada
em 1964 com o objetivo de ofe-
recer assistência à saúde para
trabalhadores da construção
civil e seus familiares. Com sede
em São Paulo, a instituição
mantém Unidades Ambulatori-
ais em diversas cidades do es-
tado, realizando mais de 2 mi-

lhões de atendimentos anuais
em serviços médicos, odontoló-
gicos, exames complementares e
de apoio. Além disso, há mais de
25 anos, o Seconci-SP presta as-
sessoria a empresas de diversos
setores na gestão de Saúde e Se-
gurança do Trabalho (SST), com
equipe técnica especializada.

O Seconci-SP também se des-
taca pela sua experiência na ges-
tão de saúde pública. Em 1998,
foi convidado a integrar a quali-
ficação da primeira geração de Or-
ganizações Sociais de Saúde (OSS)
do Brasil e, desde então, gerencia

diversos equipamentos públicos
de saúde, incluindo sete hospitais,
nove Ambulatórios Médicos de
Especialidades (AMEs), do Servi-
ço de Reabilitação Lucy Montoro
Taubaté, do Serviço Estadual de
Diagnóstico por Imagem (Sedi II)
e do Centro Estadual de Armaze-
namento e Distribuição de Insu-
mos de Saúde (Ceadis).

Desde 2008, o Seconci-SP é
responsável pela gestão dos terri-
tórios Penha e Ermelino Matara-
zzo, na cidade de São Paulo, abran-
gendo 53 equipamentos de saúde e
mais de 70 serviços.

to a inteligência quanto a perfor-
mance esportiva. Isso nos permitiu
criar estratégias mais eficazes para
potencializar suas capacidades em
campo”, relata Zulu.

Combinando ciência, saúde
mental e estratégias personaliza-
das, o futebol caminha para uma

era de maior conscientização e efi-
ciência. “Os clubes estão come-
çando a entender que desenvol-
ver atletas completos é mais im-
portante do que buscar apenas
resultados imediatos. Essa evo-
lução é essencial para o futuro do
esporte”, conclui Zulu.


